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В  П О С Л Е Д Н И Й  
Ч А С

ф  Н И К А Р А ГУ А :
М А Н И Ф Е С ТА Ц И Я  П Р О ТЕСТА

М А Н А ГУ А , 2 октября. Кампанию гражданского непови
новения в знак протеста против экономической политики 
правительства Виолетты Барриос де Чаморро начало в Ни
карагуа контролируемое сандинистами профобъединение На
циональный фронт трудящихся (Н Ф Т). В столице и других го
родах страны прошли массовые манифестации сторонников 
сандинистских профсоюзов. Шеститысячная демонстрация 
состоялась у  здания президентской канцелярии. Столкнове
ний с полицией отмечено не было.

Обстановка в Никарагуа в субботу и воскресенье начала 
понемногу стабилизироваться. О днако поздней ночью в вос
кресенье неизвестные лица устроили взрыв в помещении 
радиостанции «Примерисима», которая выражает интересы 
Сандинистского фронта н а ц и о н а л ь н о г о  освобождения 
(С Ф Н О ). В результате террористической акции никто не по
страдал, однако радиостанция вышла из строя на неопре
деленное время. Взрыв на радиостанции, по мнению поли
тических наблюдателей, может спровоцировать усиление 
напряженности в отношении между властями и сандиниста
ми. В понедельник участники манифестации в столице воз
лож или ответственное^ за это преступление на правитель
ство.

Со своей стороны правительство осудило предпринятую  
против радиостанции «Примерисима» вылазку. В распростра
ненном здесь в понедельник официальном коммюнике под
черкивается, что эта акция не отвечает курсу кабинета на на
циональное примирение. Полиция ведет расследование пре
ступления.

У БОРКУ кукурузы на силос ведут в эти осенние дни ме
ханизаторы Цалендж ихского чайного агропромкомби
ната. Предстоит заготовить 400 тонн этого корма. За

пасены на зиму также сенаж, солома, сено.
На животноводческой ферме здесь содержится двести го 

лов крупного рогатого скота, в том числе 73 фуражных ко

ров. Обеспеченность кормами -—  гарантия растущих надоев. 
В прош лом го ду, например, от каждой коровы было полу
чено по 3.305 килограммов, а в нынешнем, считают живот
новоды, и этот достаточно высокий показатель будет пере
крыт.

Н а  с н и м к а х :  уборка кукурузы на силос в Цаленджих-

ском агропромкомбинате; механизаторы Гено Месхия (сле
ва) и Гонели Малазония —  в числе тех кормодобытчиков бри
гады Гагали Месхия, которые гарантируют сытную зимовку 
общественному стаду.

Ф о то  Бориса Коридзе.
(Фотохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

ГРУЗИЯ —  ТУРКМЕНИЯ

Межправительственное соглашение
2 октября в Тбилиси состо

ялось подписание соглашения 
между правительствами Турк
менской Советской Социали
стической Республики и Гру
зинской Советской Социали

стической Республики об эко
номическом и культурном со
трудничестве. Его подписали 
! )редседатель Совета Мини
стров Грузинской ССР Нодар 
Читанава и заместитель П ред
седателя Совета Министров 
Туркменской ССР Беки Анна- 
ев.

—  Мы исходили из .сув е
ренности и сложившихся ме
ж ду нами традиционных эко
номических и культурных свя
зей, — * сказал после подпи
сания соглашения Б. Анне
ев, —  принималась во вни
мание и заинтересованность 
обеих сторон в дальнейшем 
развитии выгодного и рав
ноправного сотрудничества на 
долгосрочной и равноправной 
основе. В частности, должна 
быть обеспечена подача ло  
существующему газопроводу 
из Туркмении в Грузию  6 
миллиардов кубометров при
родного газа, и рассмотрен 
вопрос о увеличении этих по
ставок до  8 миллиардов ку
бометров. ..Предусм отрено по
ступление и хлопковолокна. В 

, гю ю  очередь мы рассчиты

ваем на ваш чай, цитрусы, 
изделия из винограда.

На благоприятные перспек
тивы взаимовыгодного парт
нерства двух наших республик 
обратил внимание Н. Читана
ва. Конечно, Грузии требует
ся в значительных количе
ствах природный газ, но и 
Туркмении не обойтись без 
наших морских и автомобиль
ных коммуникаций д ля  тран
спортировки своей экспортной 
продукции, скажем, в Европу 
ияи Турцию . Необходимо так
же объединить наши усилия 
д ля  разведки и добычи .неф 
ти.

В соглашении говорится, что 
обе стороны договорились 
сохранить в будущ ем  го ду 
взаимные поставки продукции 
и оказываемые услуги не ни
же планового уровня нынеш
него года с учетом выравни
вания в дальнейшем их объ
емов на эквивалентной осно
ве. В то  же время б удет ока
зываться содействие в сох
ранении, установлении и рас
ширении прямых хозяйствен
ных связей между предпри
ятиями, организациями, Учре
ждениями и другим и хозяйст
венными субъектами по вза
имной торговле сырьем, това
рами народного потребления 
и оказанию услуг с учетом

герехода на рыночные отно
шения.

В целях защиты внутренних 
рынков достигнута договорен
ность об извещении и согла
совании своих действий при 
изменениях розничных и за
купочных цен.

Стороны  сочли нужным при 
необходимости решить воп
рос создания института пред
ставительств з г.г. Тбилиси и 
Ашхабаде.

*  *  *
В тот ж е день делегация 

Туркмении была принята
Председателем  Президиума 
Верховного Совета Грузинской 
ССР Г. Гумбаридэе. В ходе со
стоявшейся беседы было по
лож ительно оценено подпи
санное межправительственное 
соглашение, высказывал и с ь 
конкретные предлож ения по
развитию и углублению  эко
номического, научно-техничес
кого и культурного сотруд
ничества двух наших респуб
лик.

(ГР УЗ И Н Ф О Р М ).
*  *  *

Н а  с н и м к е :  во время
подписания соглашения меж
ду Грузией и Туркменией.

Ф о то  Анатолия Рухадэе.
(Фотохроника

ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

П арламент- 
это ответственность

но не выход из

4 Для улучшения снабжения республики
Председатель Президиума И. Каримовым. Речь шла о ка. Руководители трех респуб- 

Верховного Совета Грузинской конкретных вопросах взаим- лик дали на этот счет необ- 
ССР Г. Гумбаридэе имел бе- ного экономического с о тр уд - ходимые поручения соответ- 
седу по телефону с прези- ничества, в первую очередь-—  ствующим организациям и 
дентами Казахстана и Узбе - заключении договоров о  по- службам. /гвч/_ы и _ „ .  
кистаиа Н. Назарбаевым и ставках в Грузию зерна, хлоп-_______________ (ГР УЗ И Н Ф О Р М ).

Постановление Верховного Совета С С С Р
О  Х О Д Е К О Н С УЛ Ь ТА Ц И Й  И РАЗРАБОТКЕ КО Н ЦЕП Ц И И  

Н О В О ГО  С О Ю З Н О ГО  Д О ГО В О Р А
Верховный Совет СССР 

постановляет:
1. Принять к сведению со

общение Председателя Сове
та Национальностей Верхов
ного Совета СССР тов. Ни- 
шанова Р. Н. о состоявших
ся в июле—сентябре 1990 
ода консультациях с. пред

ставителями союзных и ав
тономных республик, поли
тических партий и движений 
по разработке концепции 
нового Союзного договора.

2. Отметить, что в резуль
тате консультаций выявилось 
единство взглядов предста
вителей большинства респуб
лик на новый облик Союза,

.реход к общесоюзному 
лику, обеспечение безопас

ности страны, что создает 
необходимую основу для 
дальнейшей разработки кон
цепции нового Союзного до
говора.

3. Считать целесообраз
ным при разработке проекта 
нового Союзного договора 
учесть замечания и предло
жения, высказанные народ-

вит

I
*

ными депутатами' СССР в 
ходе обсуждения данного во
проса, а также рекомендации 
комитетов Верховного Сове
та СССР и постоянных ко
миссий палат.

4. Принять предложение 
Президента СССР об образо
вании подготовительного ко
митета по разработке кон
цепции и первоначального 
проекта нового Союзною до
говора в составе полномоч
ных представителей союзных 
рес п у б л и к, Президента 
СССР, Председателя Верхов
ного Совета СССР и Пред
седателя Совета Министров 
СССР.

Считать целесообразным 
участие в работе подготови
тельного комитета предста
вителей автономных респуб
лик, автономных областей и 
автономных округов..

5. Всю работу по подго

товке нового Союзного дого
вора вести в обстановке 
гласности, с учетом мнения 
общественности и широких 
слоев населения.

Рекомендовать средствам 
массовой информации систе
матически и всесторонне ос
вещать ход подготовки про
екта нового Союзного дого
вора, объективно отражая 
различные позиции и точки 
зрения.

6. Верховный Совет СССР, 
рассматривая новый Союзный 
договор как основу радикаль
ного обновления Союза ССР 
и важный фактор выхода об
щества из кризисного состоя
ния, призывает государствен
ные органы, общественные 
организации и движения, 
всех граждан в это сложное 
время проявить выдержку 
и ответственность во имя бу
дущего наших народов.

П редседатель Верховного С овот» СССР 
А . ЛУКЬЯНОВ.

Москва, Кремль. 
1 октября 1990 Гг

Разве думалось на заре на- образным, отметил он, чтобы тельность
шего нового парламента, что Президиум как можно актив- рартий.
наступит время, когда на пле- нее вовлекал и руководителей,
нарных заседаниях всерьез и группы в целом к рассмо-
будет стоять вопрос о квору- трению всех вопросов, кото-
ме? И тем не менее, сейчас рые будут обсуждаться в
это —  один из самых боль- Верховном Совете,
ных аспектов парламентской Затем сессия продолж ила 
жизни. Несомненно, возник- постатейно рассмотрение за
т е е  явление будет исследова- мачаний и поправок к проек- общественных объединений,
но, в том числе журналиста- ^  Закона СС С Р  « О  свободе Это важное положение, ибо
ми, а пока депутаты п о -лр о - совести и религиозных орга- 
жнему собираются на заседа- низациях, который в целом

Верховный Совет уже принял.

После того как депутаты 
выработали приемлемую ф о р
мулировку одной из статей

Остановим внимание чита
теля и на таком положении 
проекта закона: в Министер
стве юстиции С С С Р  предлага
ется создать специальное под
разделение, которое эанима- 
рось бы регистрацией уставов

ния в количестве, которое 
грозит перейти в качество. 

Видимо, состоявшийся на
Прошлой неделе нелицеприят- пр0вкта с точки зрения соот- 
ный разговор на сессии Вер
ховного Совета СС С Р  об от
ветственности парламентари

ев за свою работу оказал

ветствия ее положений меж
дународном у праву, Закон 
С С С Р  « О  свободе совести и 
религиозных организа ц и я х» 

свое воздействие: в понедель- 6ыл утверж ден Верховным С о-
ник, 1 октября, депутатов Ветом С ССР. О н  вступит в си-
уже с утра оказалось ч зале лу  а день его опубликования
совместного заседания палат 
больше, чем обычно в после
днее время. Надо думать, на 
их чувства оказал влияние и 
тот факт, что в прош лую

в печати —  о том было при
нято соответствующее поста
новление.

Затем сессия приступила к
пятницу вопрос о депутатской рассмотрению исключительно

важного законопроекта С С С Р —  
активности был поднят на за- „ 0 $ общественных объедине- 
седании Президиума Верхов- ниях». Как известно, основные 
ного Совета СССР, о котором положения проекта этого за- 
проинформировал глава пар- кона одобрены  в первом чте- 

. . .  _  нии на третьей сессии союз-
ламента А . И. Лукьянов. ногв парпамвнтв< затвм ои

Мы не только основательно был опубликован в печати, 
поговорили, но и договори- Комитету по законодательству 
лись о б  определенных мерах, совместно с другим и комите- 
сказал он. Отныне каждому тами и комиссиями было по- 
члену парламента б удут со- ручено доработать документ 
общать, сколько им пропу- с учетом предлож ений и за- 
щено рабочих дней, как ор- мечаний, высказанных депута- 
ганизована работа в целом, теми и поступивших в ходе 
Вопросы депутатской деятель- обсуждения. С докладом  о 
ности, депутатских обязанно- результатах доработки проек- 
стей и все, что связано с 
трудом  и бытом парламента
риев, теперь будет обсуждать
ся на заседаниях Президиума 
Верховного Совета СС С Р  
еженедельно.

А. И . Лукьянов ичформ иро-

та выступил председатель 
этого комитета Ю . X. Кал
мыков.

Мы постарались, отметил 
он, учесть многие замечания 
депутатов, а также граждан, 
различных организаций, об-

некоторые партии, например, 
Демократический союз, отка
зываются регистрировать свои 
уставы.

Развернувшаяся дискуссия 
носила острый характер. Не
примиримую позицию занял, в 
частности, депутат Ю . Ю . Бол
дырев, который вообще пред
лож ил законопроект не при
нимать в предлож енном Ко
митетом по законодательству 
варианте. «У этого проекта 
такие недостатки, которые 
нельзя устранить путем вне
сения в него поправок», —  
мотивировал он.

Надо сказать, это мнение 
нашло поддерж ку. Но оно не 
стало доминирующим. И во 
многом благодаря убедитель
ному, аргументированному вы
ступлению депутата В. А . Куп
цова. Изучение законопроек
та, отметил он, позволяет 
сделать вывод о том, что до
кумент по своей проработан
ности и демократичности от
вечает в основном требовани
ям мировой практики. Проект 
обеспечивает свободу орга
низаций и объединений, раз
нообразие их целей, широкие 
права граждан и гарантии со 
стороны государства.

Выступавший излож ил го д - 
ходы, которые, по его мне
нию, надо иметь в виду при 
постатейном обсуж дении за
конопроекта. О н  предлож ил, 
например, приблизить сроки 
регистрации общесою  з и ы х  
партий. Почему это необхо
димо? Политическая ситуация 
приобретает уж е сегодня 
крайнюю степень напряжен
ности. В ряде республик эк?-

вал депутатов и о других во- щественмых объед и н е н и й ,  
просах, обсуждавшихся на по- представителей разл и ч н ы х 
следнем  заседании П ре зиди- партий и групп, политических 
ума Верховного Совета. Так, массовых движений. Д о кла д- 
подробно был рассмотрен ход чик подробно остановился на тремистские элементы разно- 
работы над законопроектами наиболее важных дополнениях го рода общественных объе
ло рыночной экономике —  и  на спорных положениях, 
прежде всего. Председатель- Если помнит читатель, де пу - 
ствующии заметил, что уж е таты, обсуж дая первый про
со следую щ ей недели парла- ект, д о лго  блуж дали в форм у- 
мент полностью  переклю чит- лировках относительно того,

какие объединения следует 
признавать общесоюзн ы м и.
Теперь внесена ясность: те, ■ 
которых состоят на учете не 
менее пяти тысяч человек.

ся на обсуждение проектов 
ряда законов о рынке.

Вероятно, широкой общест
венности будет небезынтерес
но узнать, что на этом же засе
дании Президиума Зерхоано-

динений и движений уже 
спровоцировали кров а в ы е 
столкновения. И если нам, 
сказал депутат, не принимать 
соответствующих мер, в том 
числе и государственно-право
вых, они могут перебросить
ся и в социальную сф еру, к 
чему немало раздается и без
ответственных призывов.

После всестороннего обме
на мнениями депутаты боль
шинством голосов приняли

В обществе идет месконча- 
го Совета С С С Р  обсуж дался вмый споР ° том- могУт ли
по предлож ению  эаконодате- состоять в партиях и полити- проект Закона С С С Р  « О б  об
лей вопрос о деятельности ческих объединениях предста- щественных объединениях» в
групп депутатов в Верховном » ит*ли армии, правоохрани- целом, за исключением 16-й
Совете. Их сейчас де сж ь: са- тельных органов и т. п. В
мая крупная —  «С о ю з», кро- до кладе был обстоятельно

международныйме того —  межрегиональная, рассмотрен 
автономных образований, ком
мунистов, социал-демократов, опыт*
группы «За конструктивное В связи с тем, что многие 
взаимодействие», экологичес- депутаты настаивают на том, 
кая, молодых народных де пу - чтобы армия и лравоохрани- 
татов, воинов-интернациона- тельные органы не испытыва- 
листов, есть и группа «С пр а - ли  политического воздействия 
ведливость». Мы реком ендо- от тех или иных партий, Ко
вали депутатским группам о п - митет по законодательству 
ределить своих координаго- предлож ил: в этом вопросе 
ров, с которыми можно иметь необходим компромисс. П ре д- 
де ло  Президиуму, а также лагается сделать так, чтобы в 
уполномоченных выступать от армии, п р а в о о х р а н и те ль н ы х  
имени группы, сказал А. И. органах приостанавливал в с ь 
Лукьянов. Признано целесо- активная политическая дея-

статьи, которую  было решено 
обсудить позднее, поскольку 
по ней не удалось в процес
се проработки в комитетах и 
комиссиях достигнуть едино
го мнения.

На сессии были избраны 
председатель и заместитель 
председателя Комиссии Вер
ховного Совета С С С Р  по при
вилегиям. Ими стали депутаты 
Н. И. Игнатович, Н. К. Козы
рев.

2  октября будет продолж е
но пленарное заседание пар
ламента.

(Т А С С ).

ф  Ч ЕХ О С ЛО В А К И Я : 
У ГР О З А  БЕЗРАБОТИЦЫ

П Р А Г А ,  2 ок
тября. Введение ры
ночных механизмов по
требует значительных 
жертв от населения — 
эту истину только сей
час в полной мере осоз
нало большинство че
хословацких граждан. 
Приватизация воспри
нимав т с я здесь как 
весьма спорный шаг, 
побуждаю щ и й трудя
щихся прибегать к за
бастовкам и другим ак-. 
циям протеста.

Угроза все более от
четливо нависает над 
рабочими и служащи
м и , недавно и не по
мышлявшими о возмож
ности лишения гаранти
рованного заработка. В 
настоящее время в Че
хословакии зарегистри
ровано 27,4 тысячи без
работных, примерно по
ловину из которых со
ставляют рабочие. Экс
перты м и н  истерства 
труда и социальных 
дел ЧСФР предполага
ют, что в следующем 
году этот показатель до
стигнет 400—500 тыс. 

•И это в стране с более 
чем 15-миллионным на
селением, где общее чис
ло занятых составляет 
около 8 млн. человек.

В настоящее время в 
Чехословакии разраба
тывается комплексная 
система мер социальной 
защиты от безработи
цы. Так, с понедельни
ка в Словакии откры
лись 37 бирж труда. 
Они расположены в 
каждом районе респуб
лики, а также в Брати
славе. В Чехии первые 
учреждения подобного 
рода были созданы в 
конце июля, а всего их 
будет более 70. В Пра
ге открыты 10 пунк
тов посреднической по
мощи безработным.

Задача бирж тру
да — не только оказы
вать помощь лишенным 
работы, но и предостав
лять консультации о 
ситуации на рынке ра
бочей силы.

ф  С Ш А :
З А К О Н О П Р О Е К Т 

О  БОРЬБЕ
С  ВО З Д УШ Н Ы М  

ТЕРРО РИ ЗМ О М

В А Ш И Н Г Т О Н ,
2 октября. П а л  ата 
представителей конг
ресса США в понедель
ник одобрила законо
проект по усилению * 
борьбы с воздушным 
терроризмом. Этот до
кумент. принятый по 
упрощенной процедуре, 
предусматривает более 
строгие меры безопас
ности полетов, широкое 
использование разве
дывательных данных и 
увеличение• ассигнова
ний с целью предотвра
щения т е р  рористиче- 
ских акций в отноше
нии воздушных судов.

Нынешнее решение 
законодателей, которое, 
по словам члена пала
ты п р е д с тавителей 
Джеймса О б е  рстара, 
«стало значительным 
шагом вперед» в борь
бе США против терро
ризма, принято во мно
гом под влиянием пред
ставленных в мае выво
дов специальной прези
дентской комиссии. Ее 
члены, занимавшиеся 
изуч е н и е м обстоя
тельств взрыва бомбы в 
декабре 1988 года на 
борту а м е  риканского 
«Боинга-747», унесше
го жизни 270 человек, 
пришли к заключению, 
что диверсию можно 
было бы предотвратить, 
если бы в аэропортах 
действовали более же
сткие меры безопасно
сти.

Принятый палатой за
конопроект учитывает 
многие рекомендации 
комиссии и ассигнует 
7 млн. долларов на ан- 
титеррористические ме
ры. Кроме того, он пре
дусматривает финансо
вую компенсацию жерт
вам терроризма. В нем, 
однако, отсутствует тре
бование о смертной 
казни для тех, кто со
вершает акции воздуш
ного терроризма.

Ф  А Ф Г А Н И С Т А Н :
ГО ТО В Я Т У Д А Р  П О  К А Б У Л У

Л О Н Д О Н , 2 октября. Л и де р  оппозиционной «И слам 
ской партии Аф ганистана» Гульбеддии Хекматиар плани
рует нанести массированные ракетные удары по Кабулу, со
общила из Пешавара (Пакистан) корреспондент английской га
зеты «И ндепеидент». По мнению газеты, это будет послед
ней попыткой м одж ахедов свергнуть режим Н адж нбуллы  до 
того, как Соединенны е. Штаты Америки резко сократит нм 
помощь.

Однако, стмачается в статье, намерения Хекматиара не 
получили поддерж ки в стане вооруженной афганской оппо
зиции. Большинство полевых командиров м одж ахедов отка
зались участвовать в намеченных атаках на афганскую сто
лицу. Вместо этого они стремятся в настоящее время сп ло 
тить своК усилия д л я  того, чтобы изолировать как Хекма- 
тиара, так и президента страны Н адж ибуллу и добиться пре
кращения военных действий. Разрушительные удары  по Ка
б улу  дискредитирую т все движение модж ахедов, считает 
один иэ лидеров оппозиции —  А б д у л  Хек.

В СВЯЗИ с возрастающей угрозой вооруж енного столкно
вения с Ираком командование вооруженных сил Вели
кобритании активизирует переброску в Саудовскую  А р а 

вию своих воинских подразделений и боевой техники.

Н а  с н и м к е :  английские моряки на борту британского 
боевого корабля «А те р с то и » в Персидском заливе.
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НЕ С ТО И Т  гадать, что завтра можат исчоьну? ~ ^о дук-
тоаых попок магазмиоа. Поговорим лучш а г : >шмв-
шамся. На стало а продаж а куриных яиц, бы»*..,*, как 

ни сказать, украшениям и баз того скудяющ яго ассорти- 
манта наших продмагов.

—  Что жа так, обве
сила по в волнах кризиса 
п р о и з в о д с тв е н н о  -  науч
ное объединение «Гр уз - 
птицепром» или ж а о б 
щая стрессовая ситуация 
отразилась на яйценоско
сти кур-несушек!

*—  Ни то, ни другое, —  о т 
вечает на поставленный во
прос председатель объеди
нения Владимир Гвардж ала- 
дзе. —  Работаем мы в об- 
щам-то стабильно, реализо
вано задание восьми меся
цев по поставкам мяса пти
цы и яиц, не было сбоев и 
в сентябре, хотя несколько 
меньше плановой отметки 
произведено яиц в этом ме
сяце. И  тем не менее в 
розничную  торговую  сеть 
только Тбилиси их- сейчас 
поступает ежедневно д о  700 
тысяч штук при плановом 
завозе 520. Но и это коли
чество не оказывает сущ е
ственного влияния на смяг
чение дефицита. В чем же 
дело?

Начать, пожалуй, стоит с 
того, что за последнее вре
мя покупательский спрос 
весьма плохо удо влетворя
ется на др угие  основные 
продукты  питания. В частно
сти, на м ясо и колбасные из
делия, меньше стало в про
даж е рыбных консервов, 
круп. Ясно, что в этих усло
виях го раздо больше стали 

.потреблять продукцию  пти
цеводства.

П окупаю т куриные яйца 
сразу по три-четыре лотка, 
упуская из виду, что это 
диетический продукт пита^ 
ни я и через пять-шесть дней 
его уж е не рекомендуется 
давать детям. Кроме того, 
разворачивающееся все ши
ре кооперативное произ
водство пирожных и сладо
стей потребляет все боль
шее количество яиц.

С удя  по всему, определен
ное количество яиц вывозит
ся за пределы республики 
и заезжими. На эту мысль 
наводит следую щ ее обсто
ятельство. Лотки, в которые 
раскладываются куриные яй
ца, —  тара возвратная. Она 
выдерживает три -  четыре 
оборота. Однако в послед
нее время из торговой се
ти нам ее возвращают мало. 

—  Становится недоб
рой традицией: исчезно
вение одного продукта 
литания ведет к своеоб
разной цепной реакции —  
исчезновению др угих . Не 
лучш е ли в таком случае 
перейти к карточной си
стеме распределения)

—  Я не сторонник этих 
мер. И  вот почему. Ещ е в 
прош лом  го ду  приблизи
тельно в этот ж е период 
мы сталкивались с фактами 
затоваривания куриных яиц. 
П риходилось спеш но ре
шать: как же с ними рас
порядиться. Сейчас поло
жение иное. Но ведь про
изводственные показатели, 
то  есть поставка продуктов

«  Метехи »: 
работа

спорится
Поднялся еще один 

этаж — девятый на 
строящейся в Тбилиси 
гостинице «Метехи*. 
Здание у в е н ч ивает 
круглая смотровая пло
щадка, откуда открыва
ется вид на весь город 
«АБВ», «Геокарт энер- 
гополь», «М е т е х и» 
большими буквами на
писано на трех язы
ках — немецком, поль
ском и грузинским на 
огромном щите, кото
рый бросается в глаза 
еще издали. Это озна
чает, что новая гости
ница — дитя трех стро
ительных фирм: авст
рийской, польской и 
грузинской. Весь гости
ничный комплекс зай
мет два гектара. В мае 
будущего года «Мете
хи» примет первых го
стей. Она рассчитана 
на 720 мест и будет 
иметь 362 номера.

Н а возведении ново
го объекта трудятся 
специалисты высокого 
класса. Самое интерес
ное то, что процесс 
строительства запро
граммирован в памяти 
компьютера. Это позво
ляет не допускать про
стоев, работать строго 
по графику, предупреж
дать сбои на том или 
ином участке. Полно
стью себя оправдало 
монолитное строитель
ство. Конструкции из
готовляются н а . месте.
же.

Гостиница будет дей- 
ствител ь н о красивой, 
комфортабельной, от
лично впишется в ста
рый район. Перед нею 
разбивается парк со 
многими аттракциона
ми. Здесь же поднимет
ся памятник грузин
скому царю — просве
тителю Парнаозу Пер
вому. создателю грузин
ской письменности.

Д м ч д  Р А М М Ш В И ЛИ . 
(К о р р  ГР УЗ М Н Ф О Р М а ).

■ торговлю , превышают з н а 
чительно про ш ло го дние по
казатели. Стало быть, этот 
вопрос скорое необходимо 
урегулировать в сфере тор
говли. Преж де всего сле ду 
ет отказаться от отпуска в 
одни руки неограниченно
го количества продуктов, 
Этот товар долж ен реали
зоваться только через ма
газин.

Мы в основном доставля
ем свою продукцию  на 
склады и хранилища го р то р - 
га. Видимо, следует более

ме политического и эконо
мического обустройства рес
публики мы бы не отдали 
предпочтение, нашей систе
ме придется все 100 про
центов кормов, необходи
мых для  работы, приобре
тать на стороне. К слову, 
в республике заготавливает
ся сотня-другая тысяч тонн 
кукурузного зерна, а наши 
птицефабрики только за 
квартал потребляю т 110 ты
сяч тонн комбикормов, ос
новным компонентом для  
которых является именно 
кукуруза. Так что защищен
ными мы себя пока не чув
ствуем. Чтобы работать про
дуктивно, необходимо иметь 
твердую  гарантию —  полу
чать и в ближайшее время,

В С ЛЕ Д  З А  Д Е Ф И Ц И ТО М '

Воспоминание 
о яичнице...

продуманно относиться к о р 
ганизации торговли, - а вме
сте с тем отказаться от 
практики закупать столько, 
сколько по всем нормам не 
сумеешь использовать. Так 
что стабилизировать обста
новку, с моей точки зрения, 
поможет именно лим итиро
вание отпуска яиц в мага
зинах.

—  Не означает ли ска
занное, что общий кри
зис в экономике обош ел 
стороной птицеводство и 
у  вас нет оснований сето
вать на неустроенность 
жмэйи!

— ■ Поводов для  тревоги 
больш е чем достаточно. 
Взять хотя бы такой пример. 
Нам ежедневно д ля  достав
ки в торговую  сеть требу
ется д о  30 тонн бензина, 
получаем ж е мы лишь 10 
тонн. Вот и приходится вы
кручиваться. Экономия в 
данном случае, как нередко 
приходилось убеждаться за 
последнее время, оборачи
вается еще большими по
терями.

Не м огу оставить без вни
мания и жизненно важный 
вопрос д л я  птицефабрик —  
это их обеспечение комби
нированными кормами. За 
последнее время их каче
ство резко ухудш илось. И 
виноваты в этом не произ
водители —  в данном слу
чае М  и н х л  ебопродуктов 
республики, а замена а 
кормах отсутствую щих и не
поступающих компонентов 
другим и.

В этой связи нельзя ос
тавить без внимания болез
ненную д л я  каждой отрасли 
тему — « соблю дение дого
ворных обязательств. Разу
меется, я за суверенитет 
республики, обретение эко
номической самостоятель
ности, демонтаж админи
стративных методов руко
водства. Но какой бы ф о р -

и в будущ ем  корма без пе
ребоев.

—  Сущ ествует ли такая 
гарантия) А  ясли нет, то 
какие меры принимают
ся, чтобы она была)

—  Агропром , Министерст
во хлебопродуктов, насколь
ко я знаю, принимают со
ответствующие меры. Нала
живаются, так сказать, гори
зонтальные связи с произ
водителями. С  другой сто
роны, в условиях возраста
ющего спроса на продук
цию птицеводства необхо
дим о трудиться более про
изводительно. То  есть необ
ходимо укрепление трудо
вой дисциплины, а также 
использование с полной на
грузкой всех производствен
ных мощностей.

В нашей системе 52 пти
цефабрики. Убыточных из 
них пять. Перестроив рабо
ту отстающих фабрик и до - 

.тянув д о  плановых показа
телей их производственные 
мощности, мы реально мо
жем обеспечить годовую  
прибавку продукции на 
семь-восемь процентов. Не 
столь уж и мало, если учи
тывать, что за го д  «Грузпти- 
цепром » производит 556 
м иллионов штук яиц и 28 ты
сяч тонн курятины. В об
щем объеме производства 
мяса в республике на нашу 
д о лю  приходится почти 19 
процентов.

—  Не означает ли ска
занное, что даже а ус
ловная суверенитета и 
полной экономичес к о й  
самостоятельности «Гр уз- 
птнцепром» может ос
таться пирамидой с ад
министративной верхуш
кой в системе Госагро- 
прома)

—  Не берусь прогнози
ровать, как развернутся со
бытия дальше и какие фор
мы примет структура управ
ления отраслью. Понятно

ВОЗВРАЩ АЯСЬ К Н А П Е Ч А ТА Н Н О М У

Чем вскрыть
проблему

К глубокому сожалению, 
все эти вопросы так и не 
нашли своего решения. 
Быть может, кто из чита
телей и усомнится — о 
чем, мол, речь. Не такой 
уж большой срок прошел 
с момента публикации ста
тьи. Надежды не потеря
ны. Все впереди. Рассмо
трят, изучат, примут меры.

Да в том-то и дело, что 
меры никто не намерен 
принимать. Всех устраива
ет нынешнее положение 
вещей, за  исключением 
коллектива консервного за
вода. Да, закупочные це
ны возросли, но тем не 
менее консервщики ут
верждают, что проблема 
далека от своего решения. 
Они считают, что самостоя
тельная политика цен на
много эффективнее.

Например, инжир. По 
неизвестным причинам за
купочная цена на это цен
ное сырье для консервной 
промышленности осталась 
неизменной. А была бы 
возможность у завода за
интересовать сельчан бо
лее высокой ценой, и, как 
на предприятии подсчи
тано, оно смогло бы на
деяться на поступление
120-150 тонн инжира 
вместо 20 тонн, плани
руемых свыше. А именно 
из (инжира завод изготов
ляет продукцию, пользую
щуюся повышенным спро
сом не только в респуб
лике, но и за рубежом. 
Зутдидские консервщики 
могли бы увеличить валют
ные поступления в рес
публику, будь у них раз
вязаны руки.

— В Зугдидском рай
оне крайне осложнена за
готовка сырья, — говорит 
заместитель директора за
вода Карло Кирия. — 
Формально это прерогати

ва заготовительной слу
жбы, но фактически сда
чей сырья занимаются 
колхозы и совхозы. За
готовительное объедине
ние ведает, только тарой. 
В некоторых районах рес
публики консервным заво
дам предоставлено право 
самим заготовлять сырье. 
И есть примеры, когда в 
таких случаях его посту
пление на предприятия 
значительно увеличива
лось.

К сожалению, Зугдид- 
ский консервный завод 
как и прежде лишен этого 
права. Отсюда трудности с 
расширением ассортимен
та выпускаемой продук
ции, повышением ее каче
ства, увеличением объема 
производства консервов.

Ничего не предпринято 
и в отношении ускорения 
темпов реконструкции за
вода. Очень нелегко в та
ких условиях соблюдать 
все требования технологии 
переработки урожая. Недо
делок множество. Не за
вершено оборудование ко
тельной, электрокарной, 
весовой, механической ма
стерской. Еще даже не на
чато сооружение трехэтаж
ного бытового здания...

Вот почему я решил 
еще раз напомнить о про
блемах, которое мешают 
работать коллективу Зуг- 
дидского консервного за
вода. Чем раньше они бу
дут вскрыты, найдены ре
шения, тем быстрее пред
приятия выйдут из эконо
мического кризиса, улуч
шат свои результаты. В 
этом, кстати, заинтересо
ваны не только консервщи
ки, но и мы — потребите
ли их продукции.

одно: даже самые благие
намерёния могут остаться 
нереализованными, если к 
нйм нё подготовиться свое
временно.. К чему я это 
говорК>? Чтобы Обеспечить 
удовлетворение потребности 
населения по нормам, под
сказанным врачами в про
дуктах птицеводстЗа, нам 
необходимо перекрыть де 
фицит производства в объ
еме 100 миллионов яиц и 
15— 20 тысяч тонн куриного 
мяса. ДлА этого необходи
мо ввести ■ строй до  пяти 
новых Птицефабрик, что по
тр е б уе т более 20  м иллио
нов рублей капиталовложе
ний. С  моей точки зрения, 
именно в эту отрасль сле
дует вкладывать средства с 
целью  получить отдачу наи
более оперативно, смягчить 
деф ицит ценных продуктов 
питания. Вместе с тем сле
дует уже сейчас поставить 
д е ло  так, чтобы уменьшить 
зависимость этой отрасли от 
центральных ведомств и уч
реждений. На многих пти
цефабриках, к примеру, уже 
сейчас требуется замена 
амортизированного обору
дования. Получаем мы его 
из других республик. У с 
ложнившиеся межотрасле
вые связи в настоящее вре
мя .не  позволяют этого сде
лать, специальные заводы 
работают в половину своих 
возможностей. Зидимо, в 
интересах дела следует 
взять в свои руки и обе
спечение соответствующим 
оборудованием по мере 
возможности жизненно ва
жных д ля  населения рес- 

. публики отраслей. В част-' 
ности, и птицеводства, о бе- ' 
спечив на месте производ
ство клеток д ля  содержания 
птицы. Реальная возмож
ность имеется. Л ет 15— 20 ' 
том у назад занимался этим 
делом  наш авиационный за
вод.

Вместо эпилога. Можно 
соглашаться или не согла
шаться с объяснениями по 
поводу очередного деф и
цита, предложенными вари
антами развития жизненно 
важной д л я  республики от
расли —  право это оста
ется за читателями. Но тем 
не менее одними объясне
ниями, как говорится, сыт 
не будеш ь. Если проблему 
можно решить лишь лимити 
рованным отпуском куриных 
яиц в магазинах, почему же 
по-прежнему так редко и 
вместе с тем так «щ е д р о » 
торгую т ими? Почему никтс 
не желает наводить поря
док, разобраться в том, ку
да идет и каким образом 
распределяется этот про
дукт? Усталость властью, слу 
жебная апатия д ля  до лж 
ностных лиц непозволитель
ная роскошь. В очередном 
незапланированном деф и 
ците следует разобраться 
самым тщательнейшим об
разом как самим произ
водителям, так и работни
кам торговли. Неуж ели и 
привычной, будничной яич
нице на нашем веку уго
товлена судьба попасть в 
Красную книгу?

Ю рий ГВ И Н Д А Д З Е .

Предлагает «КамАЗ»

В П О ТИ  первых покупателей принял фирменный’ магазин- 
салон «К ам А З ». Инициативе его открытия принадлежит 
дирекции Камского автомобильного гиганта. Осущ ест

вил згу идею его Потийский зональный автоцентр.
Новый магазин-салон располагает большим выбором ж е- 

леэоскобяных, пластмассовых изделий, некоторыми видами 
запасных частей д ля  легковых автомобилей.

«К ам А З у» предоставлено право приобретать в различных 
регионах страны всевозможные товары ширпотреба д ля  их 
реализации в Поти. .

Н е  с н и м к а х :  эмблема Потийского автоцентра «К ам А З»; 
фасад нового магаэина-салоиа.

Ф о то  Бондо Двалишвили. *
(Фотохроника ГРУЗИНФ ОРМ а).

Хочу вернуться к статье директора Зугдидского кон
сервного завода М уртаза Соселия «Проблем ы ... законсер
вированы». В этом небольшом материале, опубликован
ном в «Заре Востоке» 14 августа сего года, поднимались 
очень принципиальные, актуальные вопросы, связанные с 
затянувшейся реконструкцией предприятия, предоставле
ния зугдидским  консервщикам права самим заготовлять 
сырьо, а следовательно пользоваться и более гибкими за
купочными ценами.

УЧИТЬСЯ ХОЗЯЙСТВОВАТЬ

Интересуются 
лишь за рубежом

Чаеводство —  ведущая отрасль народного хозяйства Гру
зии. И совершенно естественно, что ее судьба волнует мно
гих. За последние годы а производстве и переработке чая на
копилось множество проблем, решение которых зави
сит от уровня технической и технологической вооружен
ности отрасли. Не секрет, что наряду с низким качеством 
сырья долгие годы положение здесь усугублялось еще и тем, 
что свыше 40 процентов основного технологического обору
дования чаеперерабатывающих предприятий оказались физи
чески и морально устаревшими. Скажем ещ е н о том, что 
уровень механизации первичных чайных фабрик на сегодня 
едва превышает 60 процентов.

М итрофан ГО ГО Х И Я . 
(Корр. «Зари Востока»).

М еж ду тем совершенно бес
спорно, что основным направ
лением дальнейшего развития 
чайного хозяйства в Грузии 
следует считать повышение 

конкурентоспособности и ка
чества конечной продукции. 
Эту проблему невозможно ре
шить без кардинального тех
нического перевооруж е н и я 
отрасли, что в свою очередь 
требует широкомасштабного 
освоения комплексной, без
отходной технологии перера
ботки чайного листа, примене
ния новых методов и исполь
зования нетрадиционных источ
ников энергйи.

Реализуя эти цели, соответ
ствующие отделы ВН П О  по 
чаю, субтропическим культу
рам и чайной промышленно
сти разработали технологии 
получения высококачественных 
черного и зеленого байхового 
чая, ординарных видов мелко
го, гранулированного и мел
козернистого чая, обладающих 
повышенной интенсивностью 
настоя и терпкостью вкуса.

Создана поточная линия для 
комбинированного производ
ства мелкозернистого и го - 
рошкообраэного чая. Она 
успешно эксплуатируется на 
предприятии фирмы «Бахмеро» 
в Озургетском районе. Отзы
вы специалистов самые поло
жительные.

Составной частью вышеупо
мянутой линии стала и маши

на д ля  непрерывного скручи
вания и деформации чайного 
листа. Работа над ней длилась 
несколько лет, и тем прият
нее констатировать, что она 
завершилась результативно.

Как ни странно, одновремен
но с ухудшением качественно
го потенциала сырья послед
ние 10-15 лет игнорировался 
и ряд технологических про
цессов, таких, как завяливание 
и ферментация. Институтом 
разработаны и изготовлены на 
Батумском машиностроитель

ном заводе установки ориги
нальной конструкции д ля  за

вяливания-фиксации и фер
ментации чайного листа. Этим 
же предприятием  освоен вы
пуск чаескручиаающей маши
ны -  роллера новой конструк
ции, предназначенной д ля  по
лучения традиционного бай
хового чая, а эксперименталь
ный машиностроительный за
в о д нашего объединения —  
оригинальный агрегат для  
сортировки скрученного чай
ного листа и полуфабриката 
чая.

О днако наиболее значитель
ным достиж ением последних 
ле т ■ области создания машин 
нового поколения бесспорно 
сле дуе т считать разработан
ную сотрудниками нашего 
объединения и Н П О  «М и р » 
вибрационную суш и л ь н у ю  
машину, которая го  сер
им технике -  экономическим 
характеристикам на 30— 40 
процентов превосходит ныне 
действую щие на чайных фаб
риках установки. М еж ведом 
ственная приемочная комиссия 
присвоила этой машине вы
сшую категорию качества и 
рекомендовала к широкому 
внедрению.

Совместно с производствен
ным объединением «Гр узп и- 
щемаш» создана полностью 
механизированная линия ком
бинированного производства 
мелкого и байхового черного 
чая. Опытный образец этой 

линии, в которую , кстати, 
включены и новые средства 
транспортировки чайного ли
ста, проходит сейчас испыта
ния на Ш емокмедской чайной 
фабрике.

Рекомендована к производ
ству созданная силами Тби
лисского регионального о тде
ла В Н П О Ч СК  и ЧП поточная 
линия мятия, измельчения и 

ферментации чайного листа. 
Завершаются работы над но
вой ультрафильтрациониой

установкой и технологией по
лучения из чая витамина Р.

Институт предлагает заин
тересованным организациям 
оригинальные технологии по
лучения новых видов продук
ции и заменителей чая, обла
дающих лечебно-проф илакти
ческими свойствами. ' 

О собо отметим, что с 1991 
года вступают в действие но
вые государственные стан
дарты на чайную продукцию. 
В них включены показатели 
международных стандартов —  
И С О . Естественно, что требо
вания к качеству чайной про
дукции ужесточатся. Сейчас 
мы широко ведем работы по 
организации ее сертифика
ции.

Выше говорилось о поточ
ной линии производства мел
козернистого и горош кооб
разного чая, которая успеш
но эксплуатируется на пред
приятии фирмы «Бахмаро». К 
сожалению, только там, по
скольку до  настоящего вре
мени не решен вопрос ее 
серийного выпуска.

Не определен завод-изго
товитель и для  вибрационно
сушильной машины —  той 
самой, которой присвоена 
высшая категория качества и 
которая рекомендована к по
всеместному внедрению.

Увы1 Аналогичная судьба и 
у многих других наших раз
работок. В лучших случаях 
они существуют в несколь
ких опытных образцах. А  ведь 
они нужны всем предприя
тиям.

Скажем больше, работами 
нашего объединения интере
сую тся за рубежом. О  готов
ности купить вибрационную 
сушильную машину заявил ряд 
индийских фирм, бизнесмены 
из Турции согласны приобре
сти линии производства го
рошкообразного и мелко
дисперного чая и другие. К 
сожалению, поскольку ие ре
шен вопрос тиражирования 
перечисленных новшеств, пе
реговоры зашли в тупик.

Совершенно ясно, что не
обходим о сдвинуть с мертвой 
точки эту проблему.

Темур РЕВИШ ВИЛИ, 
замести т е л  ь генераль
ного директоре В Н П О  по 
чаю, субтропическим куль
турам 'И чайной промы
шленности, кандидат тех
нических неуи.

НА ОСТРИЕ ПРОБЛЕМЫ

мартенам
Разговор наш о металлоломе. Половина выплавленной 

стали н* Руставском металлургическом заводе приходна я 
не вторичное сырье —  металлолом. И это обстоятельство 
более чем существенно. Однако начиная с 1988 года за
готовка н поставка заводу вторчермета резко сократились. 
За восемь месяцев нынешнего года руставскме металлур
ги недополучили 47 тысяч тонн лома — • сорокадневный 
запас нормальной работы предприятия.

Не так давно программа 
«М оам бе» Грузинского теле
видения показала вопию
щий сюжет о засорении ру
сел рек всевозможным му
сором. ‘ В кадр попал даже 
трактор, брошенный кем-то 
в реку. А  сколько таких 
рек, оврагов, полей, пло
щадок с ' заброшенной 
амортизированной техникой, 
списанным оборудованием, 
бытовой техникой?)

На днях был я в коман
дировке в Тетрицкаройском 
районе, заглянул в мастер
скую Кодийского молочного 
совхоза. Вроде бы здесь 
было асе в порядке —  тех
ника на ходу. Но стоило 
чуть отойти за ограду, и 
впору было изумиться —  
настоящее кладбище сель
скохозяйственной техники: 
рамы автомобилей и трак
торов, зерноуборочные ком
байны, сеялки, диски колес. 
Словом , десятки тонн ме
таллолом а накопились за 
многие годы.

— > Д л я  будущ его плана 
бережем, —  объяснял мне 
главный инженер -  механи
затор хозяйства Георгий А в - 
гарозашаили, —  если сра
зу сдать' лом, то на сле
дую щий го д задание увели
чат. Как же тогда?

М еж ду тем район в це
лом  восьмимесячную про
грамму сборё“  и отправки 
металлолома не выполнил. 
Видимо, здесь, на местах, ру
ководители придерживаются 
той же позиции, что и в 
Кодийском совхозе. Но это, 
как говорится, частности, а 
вот общ ую  картину по рес
публике дал нам замести
тель директора грузинского 

• производственного объеди
нения <• Вторчермета Арсен 
Г агуа.

—  За восемь месяцев го
да «Вторчерм ету» недода
но 8.818 тонн лома. Среди 
невыполни в ш и х госзаказ 
предприятия Груэагропрома, 
Минжилкоммунхоэбыта, Гос- 
комгражданстроя, Минмест- 
прома. По регионам среди 
должников Аджарская ав
тономная респуб л и к а  —  
1.837 тонн, Абхазская авто
номная республика —  1.551 
тонна, Юго-'Осетинская ав
тономная область —  486 
тонн, Гардабанский район —  
589 тонн, Марнеульский рай
он —  939 тонн, Цалк- 
ский — « 187 тонн. Не выпол
няют госзаказ Дманисский, 
Болнисский, Ахалцих с к и й, 
Ахметский, Богдановский и 
ряд других районов. Боль
шой разрыв допустили пред
приятия и организации Тби
лиси. Разрыв здесь соста
вил 2.336 тонн.

Чаще всего руководители, 
ответственные за выполне
ние программы по сдаче ло 
ма, сетуют на то, что, мол, 
исчерпаны ресурсы, лома 
практически нет. Однако 
проверка показала несосто
ятельность подобных рас- 
суждений. Работ н и к а м и  
пром отдела КНК Грузии и 
«Вторчерм ета» при осмотре 
только двух управлений 
«Рем стройтреста» Тбилго р- 
исполкома без особых уси
лий обнаружено 100 тонн 
не пригодных к эксплуата
ции машин и оборудова
ния, подлежащих к сдаче
в металлолом.

Пожалуй, нет необходимо
сти приводить еще подоб
ные негативные факты, го 
раздо важнее обобщить их. 
С б о р  и сдача металлолома, 
в си лу ослабления контроля 
со стороны, органов вла
сти, в последний период в 
списке обязанностей хозяй
ственных руководителей ока
зались на последнем месте 
и приобрели второстепен
ное значение. М еж ду тем 
по постановлению Совмина 
республики от 11 июня 1990 
года ответственность за вы
полнение госзаказов по ме
таллолом у несут министер
ства и ведомства, районные, 
городские Советы, Совмины . 
и облисполкомы автономных 
формирований республики.

Однако, как об этом сви
детельствую т вышеприведен
ные факты, этигторганы мало 
что делаю т д ля  исправле
ния положения. Все почему- 
то заняты решением гло
бальных проблем, а вот о 
заготовке лома забыли. К 
чему межет привести такая 
забывчивость, поведал нам 
директор Руставского метал
лургического завода Гурам 
Кашакашвили:

—  Д л я  полной самостоя
тельности нашего предпри
ятия необходимо решить
две задачи. Первая —  завер
шить затянувшееся строи
тельство электросталепла

вильного цеха и вторая —  
обеспечить его местным сы
рьем, каким является метал
лолом . Сколько республика 
сумеет заготовить лома, 
столько проката и выпустит. 
Судите сами —  из 100 тонн 
металлолома можно изгото
вить 90 легковых автома- Й
шин марки «Ж и гули», двад 
цать тракторов ДТ-75 или, к 
примеру, один километр же
лезнодорожных рельсов.

Ситуация более чем кри
тическая. Будущий год, по 
прогнозам наших специали
стов, ничего хорошего нам 
не сулит в части обеспече
ния предприятия сырьем и 
материалами. Иными слова
ми, придется ориентировать
ся только лишь на местное 
сыоье, однако РО «Вторчер- 
мет» в текущем го ду систе
матически срывает постав
ки, особенно по габаритно
му металлолому.

И еще на одной пробле
ме хотелось бы заострить 
внимание. В последнее вре
мя в республике развивает
ся кооперативное движение.
Я не против него, если оно 
направлено на пользу об
щего дела. К сожалению, 
среди кооперативов немало 
и таких, которые не прочь 
вывезти металлолом за ру
беж. На мой взгляд, даже в 
условиях свободных рыноч
ных отношений на вывоз 
сырьевых ресурсов прави
тельство долж но установить 
строгий контроль и исходить 
из общереспубликански* ин
тересов.

Думаю, что в корне не
обходимо перестроить ра
боту РО «Вторчерм ет», но 
это проблема слож нейш ая^ 
и одних пожеланий зж ввь^ 
мало, нужны комплексные 1 
меры на уровне Совмина 
республики.

Продолж ением этого раз
говора стала наша беседа с 
Николозом Хабалашвчли, за
местителем директора РО 
«Вторчерм ет».

— < Недавно правительст
ву республики1 нами был 
представлен анализ заготов
ки и переработки вторичных 
мета л л  о в, —  сказал он 
нам. —  Мы пришли к выво
ду, что в целом по респуб
лике действительно сокра
тились ресурсы вторичных 
металлов, а это обстоятель
ство вызвано сокращением 
числа и объемов проводи
мых реконструкций крупных 
промышленных предприятий. 
Другая' причина— низкие оп
товые цены на вторичные 
черные металлы (д о  30 
рублей за тонну, и это в то 
время, как на мировом рын
ке цена за них доходит Дс/,| 

120 долларов). Вот и полу-у-
чается, что иные п р е дпр и я-1-;! 
тия ж дут лучших аремей, 
когда у нас м еталлолом  по
высится в цене. Однако 
ведь далеко не наша орга
низация определяет эту оп
товую цену, тут бери повы
ше, но там не д о  нас —  
д е л  невпроворот.

Так где же выход? Ведь 
из-за недопоставок м еталло
лома ка карту поставлена 
судьба двенадцатитысячного 
коллектива руставских ме
таллургов. И металлурги 
уже забили тревогу. При-
чины на то весомые. Два 
месяца назад на встрече 
п р е д с т а в и т е л е й  РМЗ и 
«Вторчерм ета» Тенгиз Генд- 
зехадэе, директор послед
него, обещал наладить по
ставку габаритного лома, 
однако впоследствии все 
тот же директор вместо 
обещанного добился в сво
ем концерне «Сою звторм ет» 
уменьшения лимита поста
вок стального лома на ав
густ и сентябрь на 15 ты
сяч тонн.

Но это, как говорится, 
мелочи в сравнении с про
блемами, которые могут 
возникнуть у м еталлургов в 
будущ ем . В 1993 го ду, ког
да вступит в строй первая 
очередь э л е  ктросталепла- 
вильного цеха РМ З, понадо
бится 800 тысяч тонн метал
лолома, а в 1995 го ду, пос
ле полного пуска —  полто
ра миллиона тонн. Что же 
предпринимать тогда? Не
уж ели суверенной, независи
мой Грузии не нужна будет 
металлургическая промыш
ленность? Вряд ли кто на 
этот вопрос ответит отрица
тельно. А  потому уже сейт1(( 
час необходимо принять 
действенные меры. Каковы 
они? Это уже д е ло  специа-

Амираи М И ТА ГВ А Р И Я . 
(Корр. «Зари Востока»).
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Пришло
время

строить!
М ой маленький сын научил* 

ся петь «Чэмо карго квэкана». 
То и д е ло  из детской доно
сится его голос, старательно 
исполняющий мелодию о  Ро
дине. Еще он гордится нашим 
национальным флагом и -с  
Трудом, но выговаривает за
ветное: «Гаумарджос дамоуки- 
дэбэл С акартвэлф !». 3 день 
годовщины трагической ап
рельской ночи вместе со свер
стниками, расстроенный, воз
лож ил букет весенних цветов 
к ступеням у Дома правитель-

.  ства.

}  М не стыдно было смотреть 
ему в глаза, когда наша газе
та была так позорно запятна
на 14 апреля прош лого года. 
О дной злосчастной передови
цы, одного этого шага было 
достаточно для  того, чтобы 
не только перечеркнуть авто
ритет газеты, не только опо
зорить ее работников, кото
рые нередко возвращались в 
редакцию, не выполнив зада
ния —  по той причине, что 
с представителями «Зари Во
стока» попросту никто не же
лал разговаривать. О н  пресле
дует нас до сих пор. Извест
но, что сотворенное зло по
мнят до лго . М еж ду нами и чи
тателями поднялась почти не
преодолимая (а может, толь
ко на первый взгляд?) стена, 
которую пока не сумел разру
шить коллектив редакции. Да 
и не под силу, согласитесь, 
преодоление ее нам одним, 
когда вся проблема —  теперь 
уже в предвзятом к «Заре» 
отношении, в устойчивости в 
мгновение сложившегося ее 
образ* Отсю да —  и наш при
зыв к читателям: бороться
за газету вместе.

О  необходимости создания, 
разработки новой концепции 
нашей газеты шла речь и на 
недавно состоявшемся в ре
дакции совете, активными уча
стниками которого стали наши 
бывшие^ сотрудники, так ска
зать, ветераны «Зари», ныне—  
собственные корреспонденты 
Ьр Грузии Омар Чмхладзе 
• Тр уд »), Амиран М геладзе 
(^Сельская жизнь»), Нугзар М и- 
келадэе («К  о м с о м ольская 
правда»), Анатолий Гордиенко 
(«Инженерная газета»).

вкратце перескажу, о  чем 
шла речь на совете. Н о  пере
сказом этим, надеюсь, не ог
раничится разговор о б уду
щем «Зари Востока». Мы по- 
прежнему ждем* писем, откли
ков читателей. Наш контакт
ный телеф он —  93-17-58.

Наша газета является орга
ном ЦК Компартии Грузии, 
Верховного Совета и Совета 
Министров Грузинской ССР. 
Проблема принадлежности на
шей газеты —  изначальная и, 
пожалуй, самая важная в ны
нешних условиях. С у дя  по все
му, Совет Министров откажет
ся от нас в ближайшее вре
мя —  он основал «Респуб
лик у»; Верховный Совет, на
сколько известно, собирается 
выпускать новую газету на ба
зе одной из уже существую
щих республиканских; наде- 
*Чся на то, что повезет «З а
ре Востока», не приходится, 
несмотря на то, что предста
вители ряда общ ественно-по
литических формирований на
ционально -  освободительного 
движения Грузии, непредвзя
то относящиеся к содержанию 
«З ари», считают ее единст
венным серьезным грузинским 
изданием, выходящим на рус
ском языке. Остается один 
учредитель —  ЦК Компартии 
Грузии. М еж ду тем в условиях 
многопартийности «Заря Во
стока» не может оставаться 
партийной газетой в старом 
понимании, когда она, полно- 

-  стью лишенная самостоятель
ности, была всего лишь сред
ством тиражирования и попу
ляризации решений вышестоя
щих директивных органов. Но 
д ля  того, чтобы стать само
стоятельными, нам нужна 
прочная экономическая база, 
коммерческая основа, кото
рой, увы, пока нет. Необхо
дим мощный экономический 
тыл, а Закон о печати, как 
известно, допускает создание 
коммерческих о р г анизаций 
по д эгидой редакций. Само 
собой разумеется, это предо
ставит нам возможность зна
чительно повысить ф о нд зар
платы —  для  начала, а впо
следствии —  сделать газету 
независимой. Обращаемся к 
руководителям  крупных орга
низаций, предприятий, учреж 
дений с предложением помочь 
нам с идеями по этому по
воду.

Наши бывшие сотрудники во 
время встречи с сожалением 
и сочувствием отметили, что 
мечтать о том отношении к 
«З а р е », которое было неког-

«
а в республике, пока не при- 
одится. Да, название это при 
сей своей романтичности (но

тб же время и претенциоз
ности —  согласитесь, «З а р я » 
всего Востока!) —  бы ло запят
нано 14 а п ^ л я ,  и это висит 
как дамоклов меч над со тр уд
никами редакции. И, оказыва
ется, не только над нами: в 
редакции то и де ло  раздаю т
ся звонки: читатели просят,

предлагают, настаивают изме
нить заглавие. Это проще про
стого, и оно обязательно бу
дет изменено. Не стоит осо
бо торопиться, во-первых, по
тому, что главное —  не ф о р 
ма, а содержание, а во-д&шых 
—  судьба нашей принадлежно
сти к тому^или иному ^чреди- 
телю  будФг решена, вероятно, 
в ближайщие полтора-два ме
сяца, и в зависимости от этого 
изменится и название нашего 
издания. А  пока —  в резуль
тате встречи в редакции ро
дились предложения о  стиле 
работы газеты, которые в бли
жайшее время б удут исполь
зованы.

Приш ло время строить. Пи
сать «по  старинке», с криками 
«ур а !» нельзя —  совесть не 
позволяет. Решено помещать 
на страницах газеты максимум 
информации о жизни респуб
лики во всех ее проявлениях. 
В условиях нестабильных, ког
да  общественная жизнь бьет 
ключом, когда вокруг мель
кают тысячи новых лиц, а каж
дое событие имеет, как мини
мум*, по нескольку неожидан
ных поворотов, давать фак

ты, хотя бы без коммента
рия, считаем для  журналиста 
задачей номер один. Надеюсь, 
что в этом нам помогут наши 
собственные корреспонденты 
в районах. Но это —  лишь од
на сторона медали. Кроме 
информации, которая лежит, 
как говорится, на поверхно
сти, есть еще и другая, ‘ ко
торую  нужно добыть, или, как 
говорят журналисты, «раско
пать». Подобного рода факты 
станут основой д ля  публици- 

’ стических, проблемных статей, 
которые, обещаем, —  вы ско
ро увидите на страницах на
шей газеты. Причем будут 
затронуты самые разные сфе
ры нашей действительности, 
начиная от расстановки сил 
многочисленных общественных 
союзов и политических пар
тий, трактовки событий, кото
рые калейдоскопически сменя
ют др уг друга во всех регио
нах Грузии, и кончая все еще 
существующими организация

ми —  гроцветающими, несмот
ря на то, что изжили себя. 
Например.., впрочем, не б у - 
дем  предупреждать их зара
нее —  всему свое время.

Или, почему бы нам не ра
зобраться в том, что происхо
дит в присутственных местах? 
Каждая подобного рода «кон
тора», зачастую решающая 
судьбы целых семейств, отно
шение ее сотрудников к нуж
дам и проблемам лю дей —  
яркое свидетельство безобра
зий, творящихся в союзных 
республиках и, в частности, в 
Грузии, одно мз звеньев в 
длинной цепи, имя которой —  
коррупция. Журналисты ре
дакции решительно отказыва
ются «замалчивать» темы, ко
торых «хоз я е в а» газеты 
призывали не касаться по 
им лишь ведомым причи
нам. Само собой разумеется, 
что работать над материалами 
подобного рода б удут  журна
листы, не имеющие «связей» 
в этих сферах... Утверж даем: 
таковых в редакции —  боль
шинство. '

Нет худа без добра. Нас 
всегда убеждали а -  том, что 
нужно продолжать в том  же 
духе, что газета —  на хоро
шем счету. Имелось в виду, 
что «Зарю  Востока» а прошлые 
годы хвалили на самых высо
ких уровнях. Но это давно уже 
не критерий оценки работы 
газеты, хорошо, что отказы- 
ваомся от традиционных, «вя
лы х» ее направлений. Не 
скрою —  меня лично беспо
коит нелегкое бремя, которое 
выпало на нашу до лю : спасти 
газету, на которую  многие 
махнули рукой. Но... послед
нее, что умирает в человеке, —  
это надежда. Легче всего бы
ло  бы каждому из нас после
довать примеру «м ногих». Но 
лично я считаю: преж де чем 
это сделать, каждый долж ен 
спросить себя: а что ты кон
кретно сделал д ля  того,,, что
бы она выжила?!

Снова хочу вернуться к на
чалу статьи. Отню дь на слу
чайно вспомнила о сыне. М не 
так же, как и —  знаю навер
ное —  многим моим со тр уд
никам, было стыдно смот
реть в глаза ему и его ма
леньким друзьям и 14 апреля, 
и в последую щие дни. Но, с 
другой  стороны, —  я не счи
таю себя патриотом своей Гру
зии хотя бы на йоту в мень
шей степени, чем кто-либо 
другой. И уверена в том, что 
меня не посмеет упрекнуть в 
«продаж ности» ни один из со
трудников каких бы то ни бы
ло  находящихся на «хорош ем  
счету» газет республики; ни 
один из представителей бло
ка, партии или лю бого из об
щественно-политических ф о р 
мирований национально -  ос
вободительного движения Гру
зии.

Итак, мы бросаем вызов... 
нашему прошлому. Приш ло 
кремя строить!

? к «  А Х А Л К А Ц И .

Пульс планеты
3 СТР.

Информирует
объектив

#  Вчера, 2 октября, со
стоялось последнее засе
дание Народной палаты 
ГДР, проведение торжеств 
по случаю объединения- 
Германии. Затем в пол
ночь по семь молодых 
спортсменов из обеих ча
стей Берлина подняли 
над зданием рейхстага 
ф ла г ФРГ.

А  на этом снимке 
представлены две досто
примечательности герман
ской столицы Берлина —  
старинная церковь М а
риан кирхе и Берлинская 
телебашня. Сливаясь в о д 
ну линию, они как бы 
символизируют логиче
скую смену времен.

Фотохроника ТА С С .

ф  Артиллерийские Сна
ряды  со смертоносной 
начинкой вывозятся с 
американских военных баз 
на з а л  адногерманской 
территории. По догово
ренности м еж ду админи
страциями двух стран, 
С Ш А  эвакуируют все раз
мещенное здесь хими
ческое ор у  ж и е. Д о 
ставленное затем судами 
на тихоокеанский атолл 
Дж онстон, оно подлеж ит 
ликвидации на предприя
тии по уничтожению от
равляющих веществ. В 
общей сложности это б у 
д у т  около 100 тысяч сна
рядов, начиненных газа
ми нервно -  паралитиче
ского действия.

Н а  с н и м к е :  на спе
циальных транспортерах 
в герметичных стальных 
контейнерах опасный груз 
переправляют из амери
канского хранилища в 
Клаузене на промежуточ
ный склад армии С Ш А  в 
М изау. Колонна машин 
минует мост близ Везель- 
берга...

Ф о то  Д П А  —  ТА С С .

ф «Сим вол мира» —  
памятный знак с таким 
названием в Гамбурге 
представляет собой уста
новленный на постамен
те искореженный кусок 
металла, который был 
совсем недавно частый 
одной из советских я де р - 
ных ракет средней даль
ности СС-12. О н  стал о д 
ним из первых в мире 
скульптурных изображе
нии, посвященных исто
рическому событию —  на
чалу практического сок
ращения ядерных арсе
налов.

Фотохроника ТА С С .

ф  Гамбург —  крупней
ший го род и порт Ф Р Г —  
широко раскинул свои 
кварталы по обоим бере
гам Эльбы.

Н а  с н и м к е :  цент
ральная торговая улица 
Менкедамм.

Ф отохроника ТА С С .

Встреча Эдуарда Шеварднадзе 
с Джорджем Бушем

ОСЫ , 2 октября. (Т А С С ). Д л я  успеха парижской ставляется, что определенные
V ? 4 й°РкакЛ гостинице встречи в верхах необходимо результаты здесь могут быть  . . .

«У о л д о р ф ^ А С т о р и я »  в поме- положительное заверш е н и е  достигнуты уже во врем я мо- ступления я О О Н , особенно

В беседе с президентом я вали сальвадорскую пробле- 
подчеркнул важность его вы - му. Конечно, трудно в хЬде

одной беседы рассмотреть
дельник состоялась встреча венских переговоров по сок- его пребывания в Нью-Йорке. ____    .        г>> я
министра иностранных де л ращению обычных вооруж е- Тогда, возможно, удастся за- рится о поддерж ке "С Ш А  "д е - что это былаГ' необходимая и

Э. А . Ш еварднадзе с нии в Европе. Сегодня —  мы вершить работу над догово- .ятельности и роли О О Н . хорошая встреча,
президентом С Ш А  Дж ордж ем  это с удовлетворением кон- ром по стратегическим насту-
Бушем. Отвечая на вопросы статируем —— вполне реально петельным вооружениям во
журналистов после беседы, можно рассчитывать на достй- время моего предстоящего
советский министр сказал: женив . позитивных результа- визита в С Ш А  в начале нояб- (*>ликт * Персидском заливе, номического сотрудничества

Мы дали администрации С Ш А  между нашими странами. Счи-
понять, что все еще сущ ест- таю, что перспективы этого

Таковы планы. И если мы вуют возможности д ля  мирно- сотрудничества вдохновляю -
го урегулирования кризиса. и*ив- Во эремя недавнего ви

того положения, где  гово- _ все проблемы, но я считаю,

Конечно, мы подробно об- Я сказал уже, что обсужда- 
судили с президентом кон- лись некоторые аспекты эко-

Мы рассмотрели наиболее тов на венских переговорах, ря.
актуальные проблемы. Естест- Э то была одна из основных
венно, а центре внимания проблем, которую мы обсуж -
были вопросы, которые мы дали с президентом, —  под- сможем их осуществить, то

обсуждаем с государственным готовка к парижской встрече и  мы готовы вместе работать, ' зита ■ МосквУ государствен-
секретарем Джеймсом Бейке- и обеспечение ее успеха. Мы а" эита президента С Ш А  в ’ ного секретаря Джеймса беи-г I---------- г- 1-----—-----    1 Т1 В1

кером, г—  контроль н а д . во- также констатировали благо- т о с к в У чтобы до б и ть ся  та ко го  м ир - о б суж да ли сь

Мы такж е о б с у ж д а ли  неко- ного УР®г У*ирования. эти вопросы , конкретны е п р о -
Мы также говорили о си- вкты* И  "Рвэкдент поддерж и-

оружениями, а также подго- приятные условия д ля  успеш-
товка общеевропейской ветре- ного заа®Рш®ни " До конца торые вопросы двусторонних
ЧИ на выгшри * иппяня В г и  этого г°Аа переговоров по отношений, в том числе и на- туации в других регионах, вавт пР°гР «* м у выполнения

высшем уровне Я  на стратегическим
риже.

маступатвль- ше экономическое сотрудни- особенно в Центральной Ам е- эти* проектов. Так что де ло
ным вооружениям. М не п р е д - чество. рике. В частности, рассмотри- здесь будет двигаться.

С В Е Р Ш Е Н И Е
НЕМЕЦКОЙ

М Е Ч Т Ы
З Т О  С Л О В А  Гельмута Коля, 

канцлера ФРГ. Итак, на карте 
Европы —  новая Германия. О т 

побережья Атлантики д о  Эльбы. П л о 
щадью в .3^6,8 тысячи кв. км и с 
населением в 80 миллионов человек.

Мечта о  единой отчизне, которая 
исполнилась д ля  немцев, включает 
в себя и мечту о  политически единой 
Европе.

«Беспримерным в современной 
истории человек е с т в а »  назвал 
Коль объединение обоих германских 
государств. «Ещ е никогда не дости
галось единство страны без войны 
и кровопролития, при одобрении со
седей».

С  этим трудно не согласиться.
Объединение Германии —  безус

ловно крупнейшее событие совре
менности. В жизни Европы, да, по
жалуй, и мира в целом, заканчива
ется одна эпоха и начинается новая. 
Четыре державы -  победительницы 
добровольно отказываются от своих 
особых прав, вступивших в проти
воречие с духом времени, а в ме
ждународных отношениях появляет
ся новый мощный участник —  объ
единенная Германия.

Подведена черта под 45-летним 
послевоенным периодом. В прошлое 
ушла ответственность, а с нею и 
права четырех держав —  СССР, 
С Ш А , Англии и Франции.

Экономический, военный и л ю д 
ской потенциал Германии, геострате
гическое положение в центре кон
тинента традиционно определяю т ее 
ключевую роль в мировой полити
ке.

Мощная экономика Ф РГ немно
гим уступала лишь С Ш А  и Японии, 
ГДР  прочно входила в первую де
сятку индустриально развитых стран. 
Объединенный потенциал обоих го
сударств будет, без сомнения, еще 
большим. И естественно, возмож
ность влиять на международную  
жизнь в глобальном масштабе. Ведь 
влияние государства определяется 
сегодня эффективностью его эконо
мики и уровнем технологического 
развития. А  это позволит объеди
ненной Германии занять исключи
тельное положение в центре Ев
ропы, которое может проявиться 
в доминирую щей позиции среди 
членов Европейского Сообщества и 
приобретении потенциала державы, 
способной оказывать воздействие 
йа политические процессы в Вос
точной Европе, особенно теперь из- 
за ослабления экономических и по
литических позиций С ССР.

Недаром Коль подчеркнул: «В на
стоящий момент предсказать б уду
щее Советского Союза не может 
никто. Я от всей душ и надеюсь, что 
Горбачев добьется' успеха в своей 
политике реформ . Я искренне на 
это надеюсь. Перестройка означа
ет плюрализм ,1 а плюрализм озна
чает открытость. Э то именно то, что 
необходимо .Советскому Сою зу. В 
ином случае он не б уде т в состоя
нии решать свои проблемы —  ни 
национальные, ни экономические».

Не будем  забывать и того, что 
нынешняя Ф Р Г уже много ле т пред
ставляет собой один из центров ли
беральной демократии в мире. И, 
думается, нет оснований опасаться 
превращения Германии в возбуди
теля беспокойства в Старом Свете. 
География Европы, разумеется, ос
талась все той же. Изменилась по
литика. А  страны с либерально-де
мократическими режимами д о  сих 
пор ни разу др уг с другом  не вое
вали.

Наконец, эТо будет новая Герма
ния, которея не будет иметь ниче
го общего с Германией трагических 
воспоминаний. В конце концов ис
тория Германии началась не в 1933 
Г°ДУ- И даже не в 1871-м, когда 
Бисмарк создал свой автократиче
ский «второй рейх».

Д а, были «Д р а н г нах остен» и 
«Вахта на Рейне» и многое, что на
веки оставило черные следы в па
мяти народов. Н о ' я снова цитирую 
Коля: «Н уж но  быть честным перед 
самим аобой. Мы пережили две 
войны в нынешнем столетии. В пер
шую мировую войну все ввязались 
по чистой глупости. Но не может 
быть никакого сомнения, что за вто
рую  мировую войну несет ответст
венность Гитлер и что преступле
ния нацистской тирании были чудо
вищными. Мы не можем ожидать, 
что память о них б удет стерта в 
умах лю дей. к

Немцы упорно трудятся и доби

ваются успехов. Но их не любят. Их 
уважают. Теперь добавится еще поч
ти 17 миллионов человек...». И да
лее: «Если  мне встречается крестья
нин-еврей, чью семью убили в О с
венциме и который, зная немецкий 
язык, отказывается на нем говорить, 
я долж ен относиться к этому с ува
жением. Я могу только просить про
щения...».

Но ведь были Бетховен и Бах, и 
Гете, Гегель м Кант и многие тысячи 
славных и великих немецких про
светителей, ученых и мастеров.

НЕМЦЫ  по праву гордятся сво
им федерализмом. Земли ФРГ 
в значительно большей мере 

соуправляют государством, нежели 
кантоны, департаменты или шта
ты в других странах. Германия со 
времен Вестфальского мира 1648 го
да была союзом государств, кото
рые, правда, часто воевали друг с 
другом . Но ведь и Москва воевала 
с Рязанью, а Иван* Грозный, залив
ший кровью славные Псков и Нов
город, был отнюдь не пришлым ца
рем.

Когда образовалась ФРГ, ф едера
лизм был провозглашен одним из 
основных конституционных принци-

ло... И стены, и сам «социалистиче
ский» фундамент.

Но на этот раз советские танки 
остались в ангарах. А  дипломаты не 
поспешили с санкциями... Давайте 
вместе 4 перелистаем страницы па
мяти: Ю гославия —  1948, ГДР —  
1953, Венгрия —  1956, Албания —  
1961, Чехословакия —  1968, Поль
ша —  1980. В Азии —  разрыв с Ки
таем в 60-х годах. Из перечня дат 
видно, сколько было ударов в ко
локол, оповещавших, что в нашей 
государственной и партийной поли
тике многое не в порядке. Но, к со
жалению, из предостережений выво
ды делались противоположные тем, 
которые подсказывал разум. Пере
стройка разрубила гордиев узел 
зревшего в течение 45. лет «герман
ского вопроса».

Проблема советских войск была 
едва ли не самым щепетильным в 
процессе окончательного германско
го урегулирования. Политические, 
оборонные, практические, да и пре
стижные соображения, наверное, 
доставили немало забот Москве. 
Уходить, когда американцы остают
ся? Когда из цепи Варшавского Д о 
говора выпадает звено «армии ГДР»? 
Однако этот узел был смело и даль-

ГЕРМАНИЯ ОБРЕТАЕТ ЕД И Н С ТВ О  •  ВСТУПЛЕНИЕ 
В Н О В УЮ  ЭРУ •  ДЕНЬ, КОТОРЫЙ 

З А П О М Н И Т ЕВРОПА

пов. Полномочия земель распрост
раняются на многие области, хотя 
федеральное право всегда домини
рует над земельным. . И вот карта 
государства разительно изменилась.
К 11 западным землям, включая 
Берлин с его ограниченным прежде 
статусом, добавились сразу 5 восточ
ных. В ФРГ заговорили, что 16 зе
мель для  объединенной Германии 
многовато. Финансист Э. ван Хувен 
из «Д ойче банк» полагает, что ук
рупнение земель обеспечило бы 
эффект синергизма, то есть одно
временного учета многих .благопри
ятных факторов экономического раз
вития.

С  объединением Германии уходит 
в прошлое целая эпоха. Уходит в 
прош лое то, что можно было бы 
назвать эпохой «прусского» социа
лизма. Ибо именно таким был поч
ти весь период существования ГДР. 
Социалистический эксперимент на 
немецкой земле не получился. Как 
не получился он, впрочем, и во 
всех других странах на всех конти
нентах.

...Первые петухи народного гнева 
в ГДР  прокричали 17 июня 1953 го
да. На Запад устремились первые 
беженцы. Руководству С Е П Г тогда 
удалось справиться с волнениями с 
помощью советских танков. Второй 
кризис разразился в 1961 го ду. Ре
жим «укрепил» свое положение 
строительством берлинской стены.

Но попытки обнести ГДР идеоло
гической и в буквальном смысле 
бетонной стенами, отгородив ее и 
от Запада, и от Востока, оказались 
несостоятельными.

Именно народ ГДР пожелал вос
соединения с ФРГ. Именно ГДР 
стремительно пошла к слиянию с 
ФРГ, а дрвее не в результате чьих- 
то «козней» и пропаганды, как это 
еще недавно утверждалось у нас.

Сами западные немцы не ожида
ли такой стремительности, таких 
темпов.

«К огда  в ноябре прош лого года 
я обнародовал в бундестаге про
грамму объединения, я начинал в 
совершенно иных временных рам
ках. Я полагал, что в 1990 го ду у 
нас будет какое-то сообщество с 
Восточной Германией, а «в 1991 или 
1992 го ду  мы создадим конф еде
ративные структуры. И только, д у 
мал я, где-нибудь в 1993 или 1994 
го ду мы пойдем на объединение». 
Это снова Коль.

Но затем М одров —  бывший в то 
время премьер-министром Восточ
ной Германии —  не сдерж ал своих 
обещаний. О н  не стал добиваться 
либерализации. Наоборот, он при
нял решение возродить служ б у го
сударственной безопасности... И  все* 
казавшееся таким прочным рухну-

новидно разрублен советской сто
роной во время советско -  запад
ногерманской встречи в верхах в 
Ж елеэноводске. Было условлено, что 
наши войска покинут территорию  
Германии не позднее, чем до  кон
ца 1994 года. Теперь это зафикси
ровано в Договоре об окончатель
ном урегулировании в отношении 
Германии, который был подписан 12 
сентября в Москве министрами ино
странных де л ФРГ, ГДР, Франции, 
Советского Союза, Великобритании 
и Соединенных Ш татов. 7,8 милли
арда марок вы делило правительство 
Ф Р Г в связи с выводом советских 
войск.

Постановления договора, касаю
щиеся военно-политического стату
са нынешней территории ГДР, пре
дусматривают: до вывода советских 
войск на территории нынешней ГДР 
б удут  размещаться исключительно 
немецкие формирования территори
альной обороны, не интегрирован
ные в Н А ТО . После вывода совет
ских войск на территории нынешней 
ГДР  могут размещаться и другие 
формирования немецкой армии, од
нако без носителей ядерного ору
жия.

Торжественно п о д т  верждаются 
обязательства правительств Ф РГ и 
ГД Р  о том, что с немецкой земли 
будет исходить только мир; их от
каз от производства, владения и 
распоряжения оружием массового 
уничтожения. Предусм отрено сокра
тить численность вооруженных сил 
объединенной Германии до  370 ты
сяч человек. Уменьшение советско
го  военного присутствия в Восточ
ной Европе, односторонний само- 
роспуск военных структур О В Д  ока
зывают сильнейшее влияние на 
Н А ТО . Такая консервативная газета, 
как «Веяьт ам эонтаг», пишет: «Все, 
что до сих пор организовывал и пла
нировал союз Н А ТО , было направ
лено против угрозы  с Востока. Пос
ле подписания этого договора Гер
мания столь же мало будет нуж
даться в американских, французских, 
английских, голландских, бельгий
ских и канадских войсках, как и в 
советских».

В настоящее время на территории 
Ф Р Г 250 тысяч американских войск. 
Численность британской Рейнской 
армии —  55 тысяч. Французские во
оруженные силы —  около 50 тысяч. 
Это не считая 1,5 тысячи военнослу
жащих «экспериментальной» франко- 
германской бригады. У  б е л ь ги й ц е в - 
26 тысяч. Голландцы  —  7,5 тысячи 
военнослужащих. Добавим канад
цев —  две эскадрильи ВВС. Итого, 
более 400 тысяч солдат и офицеров 
стран Н А ТО . И число их, конечно 
же, быстро уменьшится.

Распадается так называемый, «к о р 

пусной пояс» Н А Т О  вдоль бывшей 
границы между ФРГ и ГДР. В те
чение десятилетий он строился от 
датской границы с севера на юг —  
до Австрии; Сегодня он станет прак
тически ненужным.

ОБЪЕДИНЕНИЕ Германии кла
де т начало объединению  Ев
ропы. Все так. Но какое воз

действие окажет европейская инте
грация на саму Германию? Вы дер
жит ли она двойное потрясение —  
собственное объединение и откры
тие европейского внутреннего рын
ка, намеченное на 1992 год? Не на
рушится ли равновесие ее ф едера
тивных структур? Наконец, что «вы
играл», а что «пр о играл» Советский 
Союз?

Мы приобрели вместо безопасно
сти, основанной на принципе «кто 
кого и сколько раз в состоянии унич
тожить в случае войны», качествен
но* новую безопасность. Она хотя бы 
потому заслуживает право назы
ваться так, что к Восток и Запад в 
обозримом будущ ем  не б удут иметь 
физической возможности вести на
ступательные войны.

Помогая немцам объединиться, 
мы приобретаем долгосрочного и 
перспективного партнера, сотрудни
чество с которым открывает нам 
путь к реальному строительству об
щего европейского дома. К четы
рем державам, несущим ответствен
ность за судьбы континента, доба
вится пятая —  со стабильной эконо
микой и высоким уровнем демокра
тии.

Реальность такова: самый круп
ный партнер среди западных стран 
д ля  Советского Союза —  нынешняя 
Ф РГ; самым крупным партнером сре
ди восточноевропейских стран для 
Советского Союза была ГДР.

Д л я  немцев партнерство с нами 
открывает немалые возможности 
приложения сил и капиталов. Нам 
оно может существенно помочь в 
успешном переводе экономики на 
рыночные рельсы.

Правительство Ф РГ рассмотрело 
проект дополнительного бю дж ета на 
1990 год, который определен в 20 
м иллиардов марок. Большая его 
часть предназначена землям ГДР. 
Так, дополнительно к предоставлен
ным ранее суммам д ля  финансиро
вания социального страхования, в 
том числе на пособия по безработи
це, будет выделено 9 м иллиардов 
марок. Два м иллиарда получат кре
стьяне, более тра# м иллиардов пой
дет городам  и общинам ГДР.

А  всего, создавая «ф о н д  герман
ского единства», ФРГ в 1990 —  1994 
годах в общей сложности внесет на 
финансирование бю джета ГД Р  115 
м иллиардов марок. Вот такие воз
можности у этой страны.

В Грузии всегда с огромным ува
жением относились к немецкой куль
туре. Проникновенные страницы, по
священные истории и литератур* 
Германии, принадлежат Гр иго лу  Ро- 
бакидзе и Константинэ Гамсахурдиа 
Тбилисский университет сотрудничает 
с Иенским, а Саарбрюккен —  побра
тим Тбилиси. И  я не ошибусь, ска
зав, что все грузины поздравляю ' 
немецкий народ с национальные 
воссоединением.

Есть ли противники у объединени! 
Германии? Есть. В ГД Р  —  это «не 
сгибдемые» из числа бывших чле 
нов С ЕП Г и работников госбеэопас 
ности, ■ Ф Р Г —  «зелены е» и «вечн< 
вчерашние» из «сою за изгнанных» 
Эти ополчились против предусм от 
ренного договором  изменения кон 
ституции, в соответствии с которые 
объединение Германии объявляете 
завершенным, а фактически —  ещ 
раз против признания окончательны 
ми ее границ. Ссылаются на то, чт- 
в 1926 го ду, задолго д о  нацисто! 
«анш лю са» Австрии и дальнейш е 
экспансии, территория самой демс 
кратической в ту пору в Европ 
Веймарской республики была евь 
ше 470 тысяч кв. км...

И, наконец, Я  октября в ГДР  сс 
стоятся выборы в ландтаги. Э то 6) 
дет последнее крупное событие 
ее политической жизни, последне 
голосование, совершаемое немцам 
раздельно.

Мечта о  немецком е д и н о э е  в< 
- плотилась в жизнь. Над рейхстаге 

в Берлине водруж ен национальны 
флаг.

Тенгиз ГА М К Р ЕЛИ Д Э С , 
политический обозреватель «З а 
ри бостона».
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В Н О М ЕРЕ нашей газеты от 14 сентября с »  г. была о л у б - 
лниояана информация о решении суда чести Всегру- 
эииского союза чад божьих. Иа его рядоя был ис- 

ключей р я д  его отню дь не рядояых членов. Что же прои
зош ло! О б  зтом я беседе с корреспондентом «Зари Во
стока» рассказывает президент союза Заза Сихарулидзе.

—  О бразно говоря, бы л 
вынесен сор из избы. П р и 
чем, по вашей инициативе».

—  Да, я настоял на пуб
ликации в прессе сообщ е
ния о '  происшедшем. И  в 
том  числе о том, что и мне 
бы л объявлен строгий выго
вор. Почем у было принято 
такое беспрецедентное ре
шение? Знаете, наверное, 
б удет правильным обвинять 
в данном случае в первую 
очередь не конкретных лиц, 
лонОСших суровое наказа
ние, а мышление, если хо
тите, стиль жизни, выра
ботанный в годы  ^торж ест
ва» административно-команд
ной системы. Мы все ее 
жертвы. И  по сей день при
ходится преодолевать ее 
последствия, сталкиваться с 
ситуацией, когда если хо
чешь работать честно, то 
это встречает ожесточен
ное сопротивление. Нет ме
ста лю бви к ближнему, 
м илосердию , уважению др уг 
к др угу . А  без этого дея
тельность Сою за чад божь
их просто невозможна.

Что касается лично меня, 
то что скрывать, оказав
шись в роли руководителя, 
я проводил недостаточно 
продум анную  кадровую  по
литику. Не было опыта. К 
том у же, навалились и обя- 
эанности члена Националь
ного  олимпийского комите
та Грузии, члена Националь
ного форум а Груэии и Коор
динационного центра на

ционально -  освободитель
ного движения. Согласитесь, 
все это весьма непросто 
д ля  м олодого ученого-вос- 
токоведа, кандидата ф ило
логических наук, не выхо
дившего .из своего кабине
та. Тем более, что и суб-

вится чище. Мы не должны 
скрывать от общественности 
все, что происходит в сою
зе. Все наши сотрудники 
должны знать, что перед 
законами его все равны. 
Умалчивание фактов нм -К 
чему хорошему не приве
дет.

— • И все-таки, что послу
жило поводом для  прове
дения суда чести?

—  Не в последню ю  оче
редь нарушение Устава со- 
»6эа группой исключенных

Нану ГуДадзе, недавнего 
‘ генерального дире к т о р а 

строительно -  производст
венного объединения со
юза. В ее объединении 
была проведена инспекци
онная ревизия, выявившая 
грубы е нарушения в финан
совой и кадровой политике. 
Она была ознакомлена с 
актом этой ревизии. Естест- 
вбнно, он ей не понравил
ся. И ГудаДзе, видимо, ре
шила1, что лучший способ 
обОрОны наступление!

К О Н Ф ЛИ К ТН А Я  СИ ТУАЦИ Я

Под крылом божьим
ботние и воскресные дни 
провожу в союзе: приходят 
лю ди, делятся своими ра
достями и горестями, лю ди, 
которых вчера еще Мы на
зывали инвалидами.

—  А  теперь!
—  Чадами божьими. П о 

ставьте себя на их место: 
каково, когда тебя называ
ют инвалидом? Но п р о до л
жу свою мысль. О тсю да и 
не до  конца продуманные 
решения. Д а  и сотрудники, 
окружающие меня, „ не име
ют достаточного опыта. Все 
они м олоды , но полны же
лания облегчить жизнь ча
дам божьим. И я в них ве
рю. Что касается обнаро
дования, происш едш его на 
суде чести. А  разве м огло 
быть по-иному? Д а и сог
ласитесь, если сор выно
сится из избы, она стано-

из его состава лиц. Не сог
ласившись с некоторыми 
основополагающими прин
ципами нашей работы, они 
обратились на союз с жа
лобой в одну из директив
ных республиканских инстан
ций. Тем самым и был гру
бо нарушен Устав. Союз 
ведь является общественной 
организацией и самостоя
тельно решает все вопросы. 
А  если кто-то из наших чле
нов не согласен с чем-то, 
он долж ен обратиться в ре
визионную комиссию, потом 
в Дум у союза, в конце кон
цов, выступить на его кон
ференции. Но те, о ком 
идет речь, пренебрегли Ус
тавом и избрали другой 
путь. Но времена другие.

—  Значит,--все д е ло  я том, 
что был иврушеи Устав!

—  Нет, конечно, взять

Ликвидировано сегодня и 
само объединение. Спроси
те, причем коллектив, если 
прош трафи л е я  директор? 
Но ведь Гудадзе действова
ла не в безвоздушном про
странстве, коллектив же, 
зная о всех нарушениях, 
молчал. И мы посчитали, 
что существование такого 
объединения наносит ог
ромный ущ ерб авторитету 
и чести союза.

Что касается бывшего 
председа т е л я  Самгорско- 
Г ардабанской региональной 
организации союза Гурама 
Авалишвили, то он через 
некоторое время после из
брания на эту должность, 
что произош ло сравнитель
но недавно, стал предъяв
лять ряд претензий к стилю 
и методам работы союза.

МА Р ГА Р И ТА  Ю льевна Ге- 
нинг собирает и выра
щивает экзотические ра

стения; ее богатейшая ко ллек
ция насчитывает бо ле е  1.200 
видов кактусов и суккулентов. 
М аргарита Ю льевна и ее су
п руг Ю рий Густавович часа
ми м огут рассказывать о  как
тусах, которые, оказывается, 
не только красивы и бла го 
родны , но и полезны.

Геиингам удало сь создать 
о дн у  из богатейших ко ллек
ций в стране. Книга отзывов 
заполнена десятками востор
женных записей. М аргарита 
Ю льевна удостоена золотой 
м едали Госкомитета по охра
не природы , диплом ов и д р у 
гих наград.

Геннадий Д ЕР ТК И Н . 
(К о р р . ГР УЗ И Н Ф О Р М а ).

ВН И М АН И Е: П Р О Б ЛЕМ А !

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ ПРОИСШЕСТВИЕ «ДВОРОВОГО» МАСШТАБА
О к о ло  месяца назад в «Кутаисской правде»' появилась 

короткая заметка с сообщением о  том, что иа «деловом  
д в о р е » городского треста «Водоканал» обнаружен и дезак
тивирован источник ионизирую щ его излучения. Каковы же 
подробно сти  этого тревож ного происшествия! Какие выво
ды м ож но из ного сделать!

начале августа ленинград
ке специалисты из аэролра 

Нашческой экспедиции 
.го производственного ге о - 
ического объ е д и н е н и я ,  
х о ди в ш и е  аэро - гамма- 
1мку в рамках общ есою з- 
\ программы, обнаруж или 
ю эдуха аномалию —  источ- 
< ионизирую щ его иэлуче- 
I. Затем уж е на зем ле ве- 
ций ге о ло г и радиом етрист 
•тии установили, что излу- 
1ие исходило из силового 
реф орм атора на террито- 
I двора «В одо канала». В 
1иусе д о  пяти метров изме- 
ельный прибор показывал 
ш е 3.000 м икрорентген в - 
, что превышало 'естествен- 
I радиационный ф о н в гб- 
|е раз в двести. Ленинград- 
пр е дло ж или  провести д е з - 

ивацию и захоронить ис- 
ник в специальном м огиль-

тот же день на место 
исшествия приехали ру- 
>дители го родского штаба 
кданской обороны  и глав- 

эколог города, о иаход- 
соо бщ или в горисполком , 
августа специалисты ра

диационной и химической раз
ведки, облачившись в спец- 
снаряжение, извлекли метал
лический стержень длиной 
около 15 сантиметров, излу
чавший до  5 рентген (5 м ил
лионов микрорентген) в час. 
Его запаковали в целлоф ан, 
поместили в металлическую 
трубу и замуровали я 200-лит
ровой бочке, заполненной бе
тоном.

Через 11 дней  вместе с 
представителями городского 
штаба Г О  и «Водоканала» я 
побывал на «де ло в о м  дворе». 
Уровень радиации около тран
сформатора не превышал об
щего фона, а бочка... сирот
ливо стояла в стороне! У  ее 
поверхности прибор показал 
дозу, в несколько раз мень
шую той, которую  можно по
лучить при обыкновенной ме
дицинской рентгеноскопии. И 
все же лю ди были взволно
ваны.

—  Тридцать два наших ра
ботника, имевших какой-либо 
контакт с источником излуче
ния д о  его дезактивации; про
ходят м едицинское о б сле до 
вание, —  сообщ ил главный

инженер «Водоканала» Л .  Кох- 
реидэе. —-  Никаких отклоне
ний в их здоровье не отме
чено. Но, сами понимаете, 
радиоактивный «с о с е д » во 
дворе нас никак не устраи
вает.

И тут выяснилось, что за
хоронить бочку в спецмогиль- 
нике не так просто. На со
ставление различных бумаг, 
консультации с инстанциями 
ушло почти две недели.

Тем временем страсти раз
горались» К справедливым 
требованиям работников «Во
доканала» вывезти наконец 
бочку со стержнем присоеди
нились общественные объеди
нения города. В конце кон
цов • начальник городского 
штаба Г О  полковник А . Цки- 
тишвили вместе с нескольки
ми добровольцами затолкали 
бочку в служебный « У А З »  и 
увезли в безлю дное место. 
Оттуда ее вывезли на спец
машине и в установленном 
порядке захоронили в специ
альном могильнике.

—  Гражданская оборона 
должна иметь больш е прав, —  
говорит полковник А . Цкити- 
швили. —  Практически мы не 
можем применить никакие 
санкции к руководителям, ко
торых не волнует безопас
ность лю дей при чрезвычай
ных ситуациях. Считаю, что в 
городе необходимо создать

управление гражданской обо
роны с соответствующими 
правами, в которое входила 
бы и экологическая служба.

Объекты, подобные «де ло 
вому дв о р у» кутаисского «Во
доканала», расположены по 
всей республике, и случай 
этот, н сожалению, не едини
чен. Те же ленинградские 
специалисты, облетая на вер
толете Тбилиси, обнаружили 
источники повышенного ради
ационного излучения в районе 
горы Махата и на проспекте 
Важа Пшавела, о чем писала 
газета «Вечерний Тбилиси» 4 
сентября нынешнего года. По
этому в республиканском шта
бе Г О  считают, что назрел 
вопрос о принятии закона о 
гражданской обороне, органи
зационная структура которой 
ужй не отвечает требованиям 
сегодняшнего дня. Предлага
ется создание Комитета гра
жданской обороны Совета 
Министров Грузии. В его функ
ции должны входить органи
зация деятельности территори
альных и производственных ор
ганов управления по защите 
населения, проведение спа
сательных и других неотлож
ных работ, взаимодействие с 
общественными объединения
ми в решении экологических 
вопросов.

В. КУЛИ К.
(Корр. ГРУЗИН Ф ОРМ а).

Эти претензии, надо при
знать, были- в некоторой 
степени справедливы. Но 
настораживала форма их 
высказывания, а также ■ то, 
что если мы шли навстречу 
его пожеланиям, то он вы
двигал другие, уже непри
емлемые требования. Все 
началось с того, что при 
выработке редакционной ко
миссией, членом которой 
являлся и Авалишвили, 
окончательного варианта Ус
тава, целесообразным было 
сочтено внести в- него и 
пункт, согласно которому 
без согласия сакребуло со
юза невозможно изменение 
статуса наших региональ
ных организаций или их 
выход из союза. В знак 
протеста против этого Ава
лишвили покинул заседание 
комиссии. Не сделали как 
он хочет, а ведь решение 
было принято большинст
вом голосов, он ударился в 
амбиции.. А  затем создал 
свою группу, вставшую на

‘ путь раскола. __
Как тут было быть? И суд 

чести принял бескомпромис
сное решение. Считаю его 
абсолютно справедливым. 
Наш союз находится в ста
дии становления. Сейчас ва
жно не распыление усилий, 
а их объединение на благо 
чад божьих. А  тут такое. Вот 
и вся подоплека происшед
шего. Выводы пусть делают 
читатели. Впереди у  союза 
тернистый путь, поэтому 
главное, чтобы его членами 
были лю ди с чистыми серд
цами. Иначе немыслим со
юз, находящийся под кры
лом божьим. ^

Михаил
Д Ж И Н Д Ж И Х А Ш В И Л И .

П О В О Д  ДЛЯ ВСТРЕЧИ

ЛЕЧЕНИЕ БЕЗ
М У Ч Е Н И Я

Э то значит —  без уколое, таблеток, микстур, настоек, по
стельного режима, промывания желудка, прочих процедур 
и всего остального, связанного, как правило, с лечебным 
процессом. Причем, не надо ходить и на прием к экстрасен
су, высиживать в очереди к гипнотизеру, участвовать в се
ансах психотерапевтов. Достаточно овладеть так называемой 
парадоксальной дыхательной гимнастикой по Стрельниковой, 
чтобы избавиться, причем быстро, от многих заболеваний, оз
доровить организм, вернуть молодость.

О б  Александре Николаевне 
Стрельниковой —  замечатель
ной женщине и изобретенном 
ею методе лечебной дыха
тельной гимнастики писалось 
и рассказывалось много. За 
двадцать лет ее работы в- 
Москве зарегистрированы д е 
сятки тысяч положительных 
результатов. Список заболе
ваний, при которых дыхатель
ная гимнастика оказалась д о 
статочно эффективна, широк: 
бронхиальная астма, хрониче
ские пневмония, бронхит, ри
нит (насморк), гайморит, грипп, 
гипертония, гипотония, сер
дечная недостаточность, арит
мия, заикание, остеохондроз, 
заболевания голосового аппа
рата, язва желудка и двенад-. 
цатиперстной кишки, гастри
ты, колиты, варикозное расши
рение вен, сахарный диабет, 
неврастения, эпилепсия, мно
гие женские болезни.

а ш н и о я в в ®

Ф И Н И Ш  Н А ЗВ А Л 
СИЛЬНЕЙШ ИХ

На дорогах Грузии эавер-. 
шился чемпионат СС С Р  по ве
лосипедным гонкам среди 
женщин, который был одним 
из этапов определения кан
дидатов в сборную  СС С Р  на 
чемпионат мира будущ его го
да.

По итогам девяти гонок по
бедительницей стала москвич
ка Раса Поликявичуте. Ее ре
зультат —  15 часов 06 минут 55 
секунд. Второй была спорт
сменка из Литвы Наталья 
Ольшевская —  15 часов- 07 
минут 27 секунд, третьей —  
ее подруга по команде Ва
лентина Г ерасимова —  15.0&24.

Представительница Грузии 
Стела Пряхина, которая д о л 
гов время находилась в ли
дирующей группе, заболела 
и в итоге вышла всего лишь 
на X V III место. Однако ей 
как члену сборной профсою 
зов страны была вручена се
ребряная медаль в команд
ном зачете. А  первенство за
воевали велогонщицы М оск-

ЛЕЙ ЛА НАЧИНАЕТ И 
ВЫИГРЫВАЕТ

В Москве стартовал м еж ду
народный турнир теннисисток 
«Крафт Дж енерал Ф у д с  —  
Москоу опен», призовой ф онд 
котррого 100.000 долларов.

В нем выступает и грузин
ская спортсменка Лейла М ес- 
хи, «посеянная» в этом тур 
нире под номером один. В 
первой встрече ее соперни
цей была представительница 
Чехо-Словакии Дениза Край- 
овичова. Лейла провела матч 
с подъемом и одерж ала по
беду —  6 : 3 ,  6 : 0.

Остальные встречи первого 
тура завершились так: Карин 
Кшвендт (Лю ксем бург) —  На
талья М едведева (С С С Р ) —  
2 : 6 ,  6 : 2 ,  6 : 2 ,  Анне М ин-
тер —  Киррили Ш арп (обе —  
Австралия) —  6 : 0 ,  7 : 5 ,  Маг
далена Малеева (Болгария) —  
Ева Свиглерова (Ч С Ф Р ) —  
4 : 6 ,  6 : 1 ,  6 : 1 ,  Сара Луземор 
(Великобрит а н и я ) —  Зильке 
М ейер (Ф Р Г) —  6  : 3, 6  : 4, Ка
рина Габсудова (Ч С Ф Р ) —  
Петра Торен (Ф и н лян дия) —  
6 : 2, 6 : 4 .

КАСП АРО В —  
П О Д  Р О ССИ Й СКИ М  

Ф Л А Г О М

Н Ь Ю - Й О Р К ,  2 октября. 
(Т А С С ). По сообщению еже
дневной утренней телевизион
ной программы «Д о б р о е  утро, 
Ам ерика», чемпион мира по 
шахматам Гарри Каспаров бу
дет играть в матче на первен
ство мира с Анатолием  Кар
повым не под ф лагом  СССР, 
а под дореволю ционны м  трех- 
цветным российским флагом.

Как известно, первая по
ловина матча Г. Каспаров 
А . Карпов б у де т сыграна в 
Нью -Йорке. Соревнование на
чинается 8  октября.

О б а  соперника уж е давно 
находятся в С Ш А . По понят
ным причинам они неохотно 
встречаются в после д  н и е 
предстартовые дни  с журна
листами, посвящая оставшееся 
время подготовке к борьбе. 
Но в печати то и де ло  появ
ляю тся сведения, придающие 
предстоящ ем у поединку по
литическую  окраску. В нью- 
йоркских газетах подчеркива
лось, например, что чемпион 
мира и претендент будут 
представлять разные полити
ческие партии. В таком же —  
политическом —  контексте по
дана ведущими телепрограм
мы и последняя новость.

И если даже не наступает 
полного выздоровления, то в 
лю бом  случае наблюдается 
резкое улучшение: снижается 
количество приступов, быстрее 
заживают послеоперационные 
раны.

Зачем рассказывать о мо
сковском враче, разве каждо
му по карману поехать к нему 
и попасть на прием, —  так и 
слышу грлоб раздраженного 
читателя. Однако в Москву 
ехать не надо по двум  причи
нам. К сожалению, нужно 
сообщить, что Александры Ни
колаевны Стрельниковой нет 
в живых, она так и не успела 
приехать в Тбилиси, как соби- 

е ралась это сделать, чтобы по
мочь людям, пострадавшим 
9 апреля, но оставила в 
наследство свою дыхательную 
гимнастику и своих учени
ков —  продолжателей дела. 
О дна из ее учениц —  врач 
Инна Петрайтис —  живет в 
Тбилиси и работает в лечеб
ном кооперативе «Панаскер- 
тели», где ведет прием боль
ных, успешно используя мето
дику своей учительницы. Ин
на Александровна Петрайтис 
является обладательницей ди 
плома школы Джуны Давита
швили, владеет биотоками, 
применяет в процессе лече
ния массаж.

ческого ринита. Но вылечился 
он не только от насморка. В 
один .прекрасный день Тенгиз 
вдруг обнаружил, что может 
читать без очков и был про
сто поражен этим открытием. 
Инна Александровна лечила 
его биотоками, направляя их 
в область носоглотки, но вот 
они подействовали и на 
улучшение зрения.

—  Я и сама не могу пока 
объяснить, как это происхо
дит, —  признается Инна А ле к 
сандровна,— но биотоки «спо
собны» на многое. Именно 
благодаря им удалось снять 
холодовую  -аллергию  у моей 
родственницы из Литвы, го
стившей в Тбилиси, которая 
мучила ее в течение 15 лет, 
вызывая боль в ушах. Ж енщи
на постоянно вынуждена была 
закрывать их ватой. После 
первых же сеансов боль ушла, 
и больная смогла, наконец, 
полностью ощутить мир зву
ков вокруг себя.

Но если эти явления пока 
не понятны, то принципы па
радоксальной дыхательной 
гимнастики, или поверхностно
го дыхания, как ее еще назы
вают, вполне объяснимы.

Несколько примеров из ее 
практики.

Джемал Хухунашвили по
страдал от отравления газами 
во время апрельской трагедии 
в Тбилиси. Глубокая депрес
сия, головные боли, бессонни
ца мучили его постоянно. Инна 
Александровна занималась с 
ним в течение месяца. И на
чиная с десятого занятия на
ступило стойкое улучшение: 
Дж ем ал стал спать по ночам, 
почувствовал душевный ком
форт, повысилась работоспо
собность.

Сколько раз мы слышали —  
дышите глубже, дышите глуб 
же, еще глубж е —  от врачей, 
тренеров во время занятий 
обычной физзарядкой. Но 
задумывались ли над тем, что 
происходит в организме во 
время глубокого дыхания? 
Вряд ли. А  происходит вот 
что. Кислород прочнее, чем 
при обычном дыхании, «связы
вается» с гемоглобином, чем 
затрудняется его поступление 
из кровеносных сосудов не
посредственно в ткани орга
низма: легкие, сердце, мозг и 
так далее. При глубоком ды
хании, в соответствии с зако
нами диф фузии, в организме 
уменьшается содержание уг
лекислоты, а это приводит к 
возбуждению нервной систе
мы, так как давно доказано, 
что С О , оказывает снотворное, 
успокаивающее воздействие. 
Далее, при возбуждении нер
вной системы возбуждается и 
подкорковая система, нару
шается регуляция функций о р 
ганизма, ослабляется его им
мунитет. Отсю да подвержен
ность множеству заболеваний, 
которые, как правило, лечат
ся по отдельности, а не в 
комплексе с остальными.

Маргарита Коява ‘обратилась 
к Петрайтис по поводу брон
хиальной астмы. Улучшение 
приш ло уже после несколь
ких сеансов, проведенных вра
чом.

Елена Бедошвили в течение 
30 лет страдает гипертониче
ской болезнью. Систематиче
ский прием лекарств периоди
чески стал дават> отрицатель
ный результат. После первого 

.ж е дня занятий давление уда
лось снизить с 230 на 160, по
сле Ю дней занятий парадо
ксальной дыхательной гимна
стикой ,его удалось стабилизи
ровать ' без применения ле 
карств.

Интересно и удивительно 
при этом то, что лю ди изле
чиваются не только от како
го -то  одного заболевания, но 
наблюдается и неожиданный, 
если можно так выразиться, 

, лечебный эффект. Недавно к 
Петрайтис обратился А н ги з  
Гогричиани по поводу хрони-

А  что происходит при так 
называемом поверхностном 
дыхании? Содержание углеки
слоты в организме повышает
ся. При определенной концен
трации углекислого газа связь 
кислорода с гемоглобином на
рушается, происходит общее 
оздоровление организма, уси
ливается устойчивость нер
вной системы. Замечательным 
подтверждением всему ска
занному служила сама Алек
сандра Николаевна Стрельни
кова, сохранившая в свои 
77 , лет стройность, подтяну
тость, исключительную мобиль
ность, жизнедеятельность, не 
знавшая болезней, погибла она 
в дорож ном  происшествии. 
Отличным здоровьем отлича
ются и ее ученики, занимаю
щиеся вместе с больными па
радоксальной дыхательной 
гимнастикой.

Главное, что привлекает в 
парадоксальной дыхательной 
гимнастике —  возможность
обходиться без лекарств (се
годня их достать —  острейшая 
проблема) и возможность
быстро помочь самому себе. 
Овладеть этой гимнастикой
нетрудно, под силу дф ке тя
жело больному человеку. 
Остальное зависит уже от не
го самого.

Светлана М АРТЫ НЮ К.

НА КНИЖ НУЮ  
П О Л К У

Представляет
Стройиздат

Что предлагает издательство 
своим читателям в 1991 году?

Намечается издание книги 
Ю .Хромец, Г. Гиряева «С ни
жение материалоемкости про
мышленных эданМй», где рас
сматриваются /принцип*! пла
нового управления экономией 
материальных ресурсов в
строительстве. В книге В. Бар- 
бакадзе, Т. Карамански и
Д . Гочева «Автоматизация ис
следований и проектирование 
строительных конструкций и 
сооружений» специ а л  и с т ы
С ССР  и Болгарии показывают 
развитие автоматизированно
го проектирования строитель
ных конструкций и сооруже
ний с учетом особенностей но
вых конструкционных мате

риалов и технологий. В труде 
М. Чентемирова, В. Отставно- 
ва, А . Буракаса и др . «С б о р 
ные железобетонные сводча 
тые здания» освещены вопро 
сы исследования, создания и 
внедрения эффективных про
странственных конструкций из 
крупноразмер н ы х  панелей- 
оболочек полной заводской 
готовности. Интересна рабо
та П. Баженова «Ресурсосбе
регающая технология произ
водства строительных мате
риалов», в которой рассмо
трена ресурсосберега ю щ а я 
технология изготовления вя
жущих веществ, различных бе
тонов, керамических и неко
торых других строительных 
материалов из побочных про
дуктов промышленности. Кро
ме этого, можно назвать кни
ги О . Кикава, Н. Шекина 
«Строительны е материалы из 
вторичных ресурсов», К. М и
хайлова «Предварительно на
пряженный железоб е т о н », 
Е. Сокова «Расчет эфффектив- 
ности реконструкций полно
сборных жилых зда н и й », 
Б. Сендерова «Аварии зданий 
и сооружений», Я. Айзенбер
га «Адаптация сооружений к 
сейсмическим воздействиям».

Валериан К А Л А Н Д А Д З Е',

ПРОИСШ ЕСТВИЕ

ВЗРЫВЫ в ночи
Первый раздался на улице 

Тианетской, второй —  мину
тами позже на Гудамакарской, 
неподалеку от 8-й  больницы. 
Вздрогнули дома, посыпались 
стекла, лю ди оцепенели 
страха.

...2  октября около четырех 
часов утра сотрудники О УР  
Ленинского РО В Д  Торнике 
Кипиани, Акакий Шавелашви- 
ли и Ф едор Масолов обрати
ли внимание на «Ж игули» без 
номерных знаков на переднем 
бампере. Подали знак остано
виться, однако водитель уве
личил скор о с т ь ,  пытаясь 
скрыться. Оперативники бро
сились в погоню. Те, кто на
ходился в «Ж игулях», решили 
избавиться от «хвоста» —  в 
сторону оперативной машины 
полетела взрывчатка. Промах
нулись.

Погоня продолжалась. На 
улице Гудамакарской «Ж игу
ли » притормозили, «О дум а 
лись!» —  решили про себя 
сотрудники милиции и напра
вились к машине.' И вдруг —  
второй взрыв) На этот раз —  
в самой машине.

Очевидно, пассажиры «Ж и 
гулей» собирались еще раз 
швырнуть взрывчатку в опера
тивников, но второпях что-уз 
не рассчитали —  она «сраб/ 
тала» раньше. Трое молодмг 
лю дей с тяжелыми ранениями 
оказались в больнице, непода
леку от которой й произошел 
взрыв.

Кто они? Ранее судимый за 
кражу Дж ум бер Паташури, 
Серго Татарашвили и Гиор- 
гий Хуцишвили. Уклонялись 
они от встречи с сотрудника
ми милиции неспроста: часом 
раньше ограбили филиал ко
миссионного магазина №  24, 
расположенный на проспекте 
Гурамишвили, и с добычей 
возвращались домой. А  тут —  
Неожиданная встреча с сотруд
никами уголовного розыска...

Елена ЧАМ УА. ц

Редактор 
В. КЕШЕЛАВА.

3 октября 

Тбилиси

Москва

, П О  ПЕРВОЙ П РО ГРАМ М Е.
13.00 —  В полдень. 15.50 —  
Ииформец и о н н ы й  выпуск.
14.00 —  Программа мульт
фильмов. 16.40 —  Д л я  школь
ников. Фантазия и умелые 
руки. 17.15 —  Народное твор
чество. 17.30 —  Театральная 
семья. 18.50 —  Объявления.
19.00 —  Эстрадная панорама.
20.00 —  Моамбе. 20.35 —  
Регион и рыночная экономика.
21.00 —  Время. 21.40 —  Нака
нуне I многопартийных аыбо-

, рое. 22.40 —  Грузинский худо- 
жестааниый фильм. 23.50 —  
Грузинская музыка за рубе
жом. 0.25 —  Хроника.

П О  ВТО Р О Й  П РО ГРАМ М Е.
14.00 —  Впервые на нашем 
экрана. Худож е с т а в и м ы й  
фильм «Тринадцатый апостол». 
17.40 —  Программа мульт
фильмов. 17.50— 21.40 —  По
вторение I программы Гру
зинского ТВ.

П О  ПЕРВОЙ П РО ГРАМ М Е. 
6.30 —  «120 минут». 8 . 3 5 » —  
Конгресс датских хоров. 9.05—  
«С ло в о ». 11.05 — Играет Л . Ти
мофеева (фортепьяно). 11.25—  
Клуб путешественников. 12,30, 
18,30, 21.00 —  Время. 15.30,
0.40 —  ТС Н . 15.45 —  Ф и л ь м -  
детям. «О стр о в сокровищ». 
1-я серия. 16.50 —  Музыкаль
ная сокровищница. 17.30 —  
Детский час. 19.00 —  Ф у тб о л  
Кубок европейских чемпионов. 
</|в финала., «Спартак» (М оск: 
■а) —  «С пар та» (Прага). В 
перерыве (19.45) —  Актуаль
ное интервью. 21.40 —  к о л 
леж. 21.45 —  Ф утбо л. Кубок 
обладателей кубков. */|б Ф и' 
нала. «Д инам о» (Киев) —  
«Куопион лаллеосеура» (Ф и н 
ляндия). 23.25 —  «С тупени».

П О  В ТО Р О Й  П РО ГР А М М Е. 
8.15 —  Документальный фильм. 
8.35, 9.35 —  Литература. 5-й 
класс. 9.05 —  Немецкий язык.

10.35, 11.35 —  Общ ая биоло
гия. 10-й класс. 11.05 —  «б ур 
да м оден» предлагает...». 
12.05 —  «С  вечера до полу
дня». 2-я серия. 13.10 —  Д о 
кументальный фильм. 14.25 —  
Сеанс повторного теле ф иль
ма. «Личное счастье». 3-я се
рия. 17.00 —  Телестудии го
родов РСФ СР. 17.30 —  К .-М . 
Вебер —  Увертю ра к опере 
«О б е р о н ». 17.40 —  «Запрет
ный городя. 6-я серия. 18.30—  
Время. 19.00 —  Телестудии 
городов Р С Ф С Р . 19.25 —  «С ти 
хов любимейшие строки». 
20.00 —  «Спокойной ночи, ма
лы ш и!» 20.15 —  Творческое 
объединение «П ресс - клуб 
представляет...» 20.50 —  Кол
лаж. 20.55 —  Теннис. М еж ду
народный турнир «Краф т 
Дж енерал Ф у д с » . Женщины. 
21.40 —  На сессии Верховиог 
Совета С С С Р . 22.10 —  Д не 
ник сессии Верховного Совет, 
РСФ СР. 23.10 —  «братья 
ко». Художественный фильм 
1-я серия. 0.15 —  « О  запрет 
ном ». Передача 1-я.

мы.
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